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Большая учительская 
неделя

На страже закона 
и порядка. 
К Дню работника 
уголовного розыска

восход  6:00
заход  17:38

долгота дня  11:38

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 4 октября 
по республике ожидается облачная погода: дождь, местами сильный, 

гроза. При грозе местами усиление ветра. Температура воздуха 
по республике 16–21, во Владикавказе – 16–18 градусов.

99.26 104.06 +0,19+0,78
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации. Рассматриваются граждане в 
возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие противо-
показаний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом дис-
пансерах, не имеющие неснятых и непогашен-
ных судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие от 
200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022
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ВАЖНО

«Добро» получено
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО провел 
совещание с участием членов Кабинета 
министров и руководителей органов 
исполнительной власти. Темой стало 
исполнение поручений Президента РФ 
Владимира ПУТИНА  по итогам рабочей 
встречи в Кремле с руководителем Северной 
Осетии.

В. СЕВЕРНАЯ

В частности, одно из поручений касалось предоставления мате-
риальной помощи пострадавшим в теракте в Беслане 1–3 сентября 
2004 г. В связи с ростом обращений за адресной материальной 
помощью на приобретение санаторно-курортных путевок и стои-
мости услуг санаторно-курортных организаций принято решение 
увеличить объем ежегодной субсидии до 57,6 млн рублей, а также 
продлить срок действия мероприятий до 2030 года.

Перед министерством финансов республики поставлена задача 
включить повышение субсидии в республиканский бюджет на 
2024-й и плановый период 2025–2026 годов.

– Проблем с предоставлением мер поддержки быть не должно. 
Министерству труда и социального развития необходимо заранее 
спланировать все мероприятия. И учитывайте, что большинство 
пострадавших в теракте желают пройти санаторно-курортное 
лечение в летний период, – подчеркнул Сергей Меняйло.

Президент также поручил министру культуры РФ внести пред-
ложения по финансированию на приобретение аудиовизуального 
оборудования для создания мультимедийного контента и графи-
ческого дизайна в международном культурно-патриотическом 
центре «Беслан. Школа №1».

Руководитель Северной Осетии дал указание Министерству 
культуры РСО–А совместно с Музеем Победы актуализировать 
перечень оборудования и потребность в финансировании, уско-
рить разработку «дорожной карты» по созданию экспозиции и 
проработать с федеральным ведомством возможные источники 
поступления средств.

Напомним, Сергей Меняйло также обратился к Владимиру 
Путину с просьбой поддержать поэтапное переселение жителей 
Моздокского района из опасных оползневых зон. Как сообщил 
Глава РСО–А, Правительством Российской Федерации поручение 
направлено на исполнение в Министерство строительства, Мини-
стерство финансов и МЧС РФ.

– Министерству строительства республики совместно с Моз-
докским районом провести сверку списков жильцов, подлежащих 
расселению во всех четырех селах, подготовить все необходимые 
документы, в том числе акты обследования, и в кратчайший срок 
обеспечить их сопровождение в федеральные органы испол-
нительной власти. Все заявки срочно подать, – поручил Сергей 
Меняйло.

Кроме того, Президентом России поддержана его просьба о вы-
делении финансирования на реконструкцию мостового перехода 
на пути в с. Ногир. Владимир Путин поручил Министерству транс-
порта РФ представить предложения по решению этого вопроса.

Будет оказана федеральная помощь и в реконструкции Респу-
бликанского центра пульмонологии: Правительству РФ Владимир 
Путин по итогам встречи с Главой РСО–А поручил определить ис-
точники финансирования реконструкции медицинского объекта.

– Сегодня задача правительства республики – оперативно 
приступить к сопровождению поручений на всех этапах рассмо-
трения в Правительстве РФ и профильных федеральных органах 
власти, – заключил Сергей Меняйло.

КОММЕНТАРИЙ

СОЛИДНЫЕ ИТОГИ, 
ОБШИРНЫЕ ПЛАНЫ
Состоявшаяся 2 октября в Кремле встреча 
Президента РФ Владими ра ПУТИНА с главой нашей 
республики Сергеем МЕНЯЙЛО широко освещалась 
федеральными СМИ и получила большой резонанс в 
кругах профессиональных политиков, политологов и 
социальных  сетях. 

Всеволод РЯЗАНОВ

«СО» попросила прокомментиро-
вать содержание встречи доктора 
по литических наук, профессора 
Бориса Койбаева:

– Прежде всего я бы хотел отме-
тить искреннюю, доверительную 
тональ ность встречи, хорошее зна-
ние и глубокую заинтересованность 
президен та в состоянии дел в респу-
блике. Это отношение подтвержда-
ется и особым вниманием всей выс-
шей федеральной власти к нашему 
региону и подкрепляет ся конкрет-
ными делами, а именно огромными 
инвестициями в ее развитие.

Так, Глава Северной Осетии от-
метил 28,5%-й рост инвестиций всего 
за один год – с 28 до 36 млрд руб. Это 
колоссальные средства для такой 
не большой республики! Кроме того, 
значительная часть этих средств 

выделе на с опережением на целый 
год, а это дает дополнительную дина-
мику раз витию производства и соци-
альной сферы. Об этом направлении 
надо ска зать особо.

Таких масштабов и темпов соз-
дания производств, а также роста 
объемов выпуска продукции ре-
спублика не знала даже в лучшие 
советские годы. Прирост новых 
промышленных и сельхозпредприя-
тий, причем очень круп ных составил 
около десятка.

Объем отгруженной продукции вы-
рос на 40%, а рост объема инвестиций 
в производство за год составил 25% 
и вырос с 24 до 30 млрд руб. И это, не 
считая 18 млрд руб., вклады ваемых 
в теплицы «Алании». А чего стоит 
закладка 1100 гектаров яблоневых 
и виноградных садов!

(Окончание на 2-й стр.)

ПЕРСПЕКТИВА    Политика привлечения частных инвестиций в агропромышленный 
комплекс республики продолжает приносить свои плоды

НА ОЧЕРЕДИ – НОВЫЕ РЫБОКОМПЛЕКСЫ

Скоро в Северной Осетии появится еще одно крупное предприятие по выращиванию ценных лососевых 
пород рыбы. Теперь – уже в Дигорском районе.

С. НИКОЛАЕВ

Стоимость проекта – 300 млн руб. Мощность 
предприятия – 1200 тонн форели в год. Хозяй-
ство разместится на 3 гектарах, где будут по-
строены 88 бассейнов, больше половины из них 
уже готово. В конце этого месяца в часть запу-
стят мальков. На предприятии будут трудиться 
более 100 человек.

Появление такого крупного хозяйства вполне 
вписывается в планы выйти в 2030 году на ру-
беж производства в 25 тыс. тонн рыбы. Хотя на 
этом пути в последнее время появилось немало 
трудностей, связанных, в том числе, с общей гео-
политической ситуацией. Тем не менее водные 
ресурсы Северной Осетии достаточно велики, 
улов рыбы  рос бурно, увеличившись за три пре-

дыдущие года в 10 раз и достигнув в минувшем 
году 6,5 тыс. тонн. Но замедление динамики в 
прошлом году обращает на себя внимание. В чем 
причина этого?

После 24 февраля 2022 года, в первые меся-
цы после начала СВО, предприятия, которые 
активно использовали высокопродуктивные 
импортные корма, ощутили снижение произ-
водства. Иностранные компании, поставлявшие 
корма, начали уходить с российского рынка. А 
складских запасов хватило буквально на месяц. 

Начали появляться предложения от отече-
ственных производителей, но их корма были 
худшего качества. Переход на корма российских 
производителей по иностранной технологии 
занял некоторое время. А для поддержания от-
расли в условиях санкций из бюджета Северной 

Осетии рыбоводам были перечислены средства 
в объеме 119,7 миллиона рублей. Тем не менее 
создавшиеся трудности сказались на выполне-
нии планов рыбоводов на текущий год. 

Однако в отрасли не теряют надежду на пре-
одоление возникших проблем. Недавно в Право-
бережном районе начал действовать завод по 
производству комбинированных кормов для 
рыб, которые должны помочь рыбоводам нарас-
тить производство продукции в текущем году. 

Основной упор наши производители сделали 
на выращивание ценных пород рыб. Производ-
ством прудовой – карпа, толстолобика, белого 
амура – в основном занимаются в ООО «Брут» и 
6 фермерских хозяйствах Пригородного района. 

    ПОДДЕРЖКА СМИ. На популяризацию 
и стимулирование отрасли средств массовой 
информации и книгоиздания в Северной 
Осетии было выделено более 8,1 млн рублей. 
Данная подпрограмма в регионе реализуется 
в рамках госпрограммы развития средств 
массовых информации, коммуникаций, пе-
чати и книгоиздания.

    КУЛЬТУРНЫЙ ВЕЧЕР. Народный 
артист России Валерий Гергиев, солисты 
оперной труппы и Симфонический оркестр 
Мариинского театра 7 октября выступят во 
Владикавказе. Днем в Концертном зале про-
звучат Фантастическая симфония Гектора 
Берлиоза и симфоническая сюита «Шехе-
резада» Николая Римского-Корсакова. 
Вечером того же дня на сцене Театра оперы 
и балета будет дана опера «Дон Паскуале».

    ПОСЛЕДНИЕ ШТРИХИ. В Чиколе под-
ходит к концу благоустройство набережной 
на улице Морозова. Его проводят по програм-
ме «Формирование комфортной городской 
среды». Работы завершат к 15 октября.  На 
территории обустраивают пешеходные до-
рожки, устанавливают скамейки, освещение. 
Кроме того, оснащают инвентарем детскую 
и спортивную зоны.

    РЕКОНСТРУКЦИЯ НАЧАЛАСЬ. Во 
Владикавказе обновляют стелу «Фатима» 
и благоустраивают въезд в город. Сейчас 
специалисты укрепляют цоколь арматурой, 
заливают ступени постамента, обустраивают 
парковочную зону, устанавливают бордюры. 
Ступени и основание будут выложены на-
туральным камнем и брусчаткой, по периме-
тру появятся зеленые насаждения. После 
завершения ремонта для стелы сделают 
подсветку.

    ...И ПОТЕЧЕТ ВОДА. 420 абонентов в 
Алагирском районе уже подключены к ново-
му водопроводу, проложенному в рамках 
реконструкции системы водоснабжения. 
Работы ведутся по плану, к настоящему вре-
мени проложены 15 км нового трубопровода.

    ПРИЗЫВ-2023. В России стартовала 
осенняя призывная кампания: 600 срочников 
из Северной Осетии отправятся на военную 
службу. А с 1 октября в законодательстве по 
военному призыву внесли изменения. Теперь 
повестка будет приходить и в электронном 
формате, и заказным письмом на почту.

ВОПРОС ДНЯ

Что может быть лучше плохой погоды?
Марат АБАЕВ, руководитель СПК 

«Дружба», с. Дзуарикау  Алагирского 
района: 

– Лучше плохой погоды может быть только 
погода оптимальная. То есть весной – сухая 
и без дождей, чтобы в лучшие агротехни-
ческие сроки провести сев яровых, летом 
– в меру дождливая и без засухи, а осенью 
– погожая, чтобы убрать урожай без про-
стоев. Я уверен, что каждый земледелец 
мечтает об этом. Сейчас уже октябрь, а в 
хозяйствах фактически только приступают 
к уборке кукурузы. Массовая жатва еще и 
не начиналась. А все потому, что часть лета 
была дождливой, часть – засушливой. От-
регулировать погоду невозможно, поэтому 
остается только надеяться на везение.

Борис ДЗИТОЕВ, начальник Управле-
ния транспорта АМС г. Владикавказа: 

– Все мы помним песню, где говорится, 
что «всякая погода благодать». Я согла-
сен, у природы плохой погоды не бывает, 
она бывает только в душе. Когда родные 
и близкие живы-здоровы, когда дома все 
складывается нормально, разве погода 
может испортить настроение? Конечно, 
настроение зависит и от того, как идут дела 
на работе. Будем стараться налаживать 
ситуацию с общественным транспортом, 
чтобы он ходил исправно при любой погоде.

Тамара ТАРАСЕНКО, синоптик:
– Не все переносят жару, очень многим 

нравится пасмурная, дождливая погода. 
Надо иметь в виду, что в пределах города 
температура может отличаться на 2–3 гра-
дуса. Но то, как погода ощущается, зависит 
больше от других факторов: от влажности, 
направления ветра, интенсивности осадков.

Даже одни и те же +15 могут быть раз-
ными. А при одинаковых параметрах 2–3 
градуса особой разницы не имеют. Что ка-
сается прогнозов погоды, то все, наверное, 
заметили, что они становятся все точнее. 
Над этим  постоянно работаем!

Игорь ВЛАДИМИРОВ, пенсионер:
– Ну, вопрос, конечно, интересный! Лучше 

плохой погоды может быть хорошая, лучше 
нее – тепло в семье, хорошая компания, уют-
ная комната, горячий чай, хорошая новость, 
мягкие тапочки… да все, что угодно со сло-

вом «хороший»! Но, честно говоря, ценится 
все это намного больше на фоне плохой по-
годы, так что она тоже нужна, чтобы мы не 
забывали о сложностях в жизни и берегли 
то хорошее, что имеем.

Диана КАБИСОВА, педиатр:
– Осень – это время, когда наступает по-

холодание и, соответственно,  наблюдается 
рост респираторных инфекций. В это время 
намного легче заразиться гриппом и ОРВИ. 
Как правило,  дети болеют чаще, чем взрос-
лые. Чтобы обезопасить себя и свою семью  
в этот период, рекомендуется  держать у 
себя в домашних аптечках противовирус-
ные препараты, также для профилактики 
можно   начать принимать различные ком-
плексы витаминов, а людям, находящимся в 
группах риска, сделать прививку от гриппа.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ    Новым водопроводным сетям – 
быть!

Проблему удалось решить
В течение десятилетий вопрос замены водопроводных сетей в г. 
Дигоре  оставался одним из самых острых и злободневных. Водоводы 
дошли до крайней степени изношенности, аварийные ситуации 
возникали ежедневно. 

Сослан ЦАГАЕВ,  глава Дигорского района

Жители районного центра испытывали неудоб-
ства  из-за постоянных утечек, падения напора в 
сетях. В некоторых кварталах вода периодиче-
ски отсутствовала, горожане были вынуждены 
устанавливать насосы и нести дополнительные 
расходы за потребляемую электроэнергию. 

Вопрос строительства новых сетей взамен при-
шедших в ветхое состояние поднимался из года в 
год и на районном уровне, и на республиканском, 
но для проведения таких масштабных работ 
необходимо было изыскать соответствующие 
средства, а их и в республиканском бюджете и 
тем более в районном не было. 

И вот на днях благодаря содействию Главы 
Северной Осетии Сергея Меняйло на феде-
ральном уровне было принято правительствен-
ное решение о реконструкции водопроводных 
сетей  в Дигоре. Подрядчик приступит к работе 
в начале 2024 года.

От имени жителей города, руководства райо-
на выражаем искреннюю благодарность главе 
республики за разрешение столь жизненно важ-
ного для горожан вопроса. С введением в строй 
новой системы водоснабжения потребители 
будут обеспечены питьевой водой отменного ка-
чества и в необходимых объемах. Существенно 
снизятся расход электроэнергии на водозаборах 
и, соответственно, финансовые затраты.

СОТРУДНИЧЕСТВО    Как реализуется Инвестиционная программа РФ по содействию 
социально-экономическому развитию РЮО в 2023 году 

СТРОИМ ВМЕСТЕ 
Многие объекты, строительство которых запланировано в рамках реализации инвестпрограммы на 2023 год, 
находятся на стадии завершения. Об этом сообщил на пресс-конференции в Цхинвале министр строительства, 
архитектуры и ЖКХ Республики Южная Осетия Константин ЕЛДЗАРОВ. 

ИА «РЕС»

Глава минстроя напомнил, что по 
линии инвестиционной программы 
в 2023 году выделены средства в 
размере 1 миллиарда 107 миллионов 
рублей.

«В программу этого года вошло 
порядка десяти мероприятий, одно 
из которых разделяется еще на не-
сколько объектов – это благоустрой-
ство девяти улиц города Цхинвала. 
Получается, в этом году порядка 
18 объектов. Половина из них пере-
ходит на следующий год», – сказал 
Константин Елдзаров.

Министр строительства отметил, 
что благоустройство улиц на стадии 
завершения.

«У нас еще одна улица в процес-
се основных строительных работ. 
Остальные восемь имеют уже ча-
стичное или полное асфальтовое 
покрытие. Остались только разметка 
и освещение», – уточнил он и  доба-
вил, что в этом году будет проведена 
работа по автоматизации счетчиков, 
напомнив, что в прошлом году анало-
гичные работы провели в столичном 
микрорайоне «Шанхай».

«В текущем году работа пока не 
началась, но определен уже список 
районов, в ближайшее время работы 
начнутся. Автоматизация счетчиков 
продолжится и в следующем году», 
– сказал министр.

Руководитель минстроя отметил, 
что в этом году также предусмотрено 
обеспечение таможенного комитета 
информационно-техническим обо-
рудованием. Этот процесс, по его 
словам, ускорит оформление тамо-
женных документов.

Кроме того, министр подчеркнул, 
что в текущем году завершится стро-
ительство 18-квартирного дома в 
п. Знауре.

«Завершение этого объекта пла-
нировалось на следующий год, од-
нако работы там ведутся с большим 

опережением графика, и мы думаем, 
что до конца года строительство 
дома завершат и сдадут в эксплу-
атацию», – заключил Константин 
Елдзаров. 

Напомним, Инвестиционная про-

грамма содействия социально-эконо-
мическому развитию Южной Осетии 
уже более 10 лет является одним 
из важнейших документов, опре-
деляющих будущее республики на 
несколько лет вперед. В этом году 
стартовала очередная «трехлетка», 
в рамках которой планируется реали-
зовать 46 различных мероприятий на 
сумму более 3,5 млрд рублей. 

Инвестпрограмма на 2023–2025 
годы была утверждена 18 ноября 
прошлого года решением сопред-
седателей Межправительственной 

комиссии по социально-экономиче-
скому сотрудничеству между Южной 
Осетией и Россией. Общий объем 
финансирования программы на бли-
жайшие три года составит 3,587 млрд 
рублей.

Водовод «Едис – Цхинвал» будет полностью реконструированВодовод «Едис – Цхинвал» будет полностью реконструирован

Выделенные на строительство Старого моста в Цхинвале средства Выделенные на строительство Старого моста в Цхинвале средства 
на этот год уже не могут быть освоены, поэтому их перераспределят на этот год уже не могут быть освоены, поэтому их перераспределят 
на три других объекта на три других объекта 

Невероятными темпами развивается в республи-
ке и новая, вернее, хоро шо забытая отрасль, – ту-
ризм. Не считая многомиллиардного «Мамисона», в 
нее также вкладываются сотни миллионов рублей.

Благодаря всем этим масштабным преобразова-
ниям в республике уже появилось 3,3 тыс. рабочих 
мест, а к 2030 г. их станет больше на 10 тыс.!

Все это – только экономика, а ведь мы еще не ка-
сались развития социаль ной сферы. Здесь преоб-
разования идут в неменьших масштабах. Только в 
Беслане и двух районах создаются и выполняются 
90 объектов и мероприя тий по развитию их инфра-
структуры. При этом Сергей Меняйло почему-то 

скромно умолчал о колоссальных проектах мо-
дернизации коммунального хозяйства республики 
на десятки миллиардов рублей и капитального 
ре монта всех школ и строительстве новых также 
на десятки миллиардов.

А на состоявшейся встрече президент одобрил 
еще две масштабные про граммы – капитального 
ремонта всех детских садов и переселения жите-
лей ряда сел Моздокского района из оползневых 
зон.

Удивительно и то, что при всем этом у республи-
ки есть еще средства на гуманитарную помощь и 
восстановление инфраструктуры нашего подшеф-
ного субъекта, ровно год назад ставшего новой 

российской территорией, – Черниговского района 
Запорожской области!

Отдельного разговора заслуживает тема уча-
стия республики в СВО и мер по социальной за-
щите ее участников и членов их семей. Сегодня 
их насчи тывается уже более 3 тысяч, и органы 
власти, общественные организации делают очень 
многое для восстановления здоровья раненых, 
материаль ной, моральной и иной поддержки детей 
и вдов защитников Родины, от давших за ее без-
опасность свои жизни.

Эту работу высоко ценят и те, ради кого она 
выполняется, и президент страны, не раздающий 
похвалы понапрасну.

СОЛИДНЫЕ ИТОГИ, ОБШИРНЫЕ ПЛАНЫ
(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

ЮБИЛЕЙ    Селению Ставд-Дурта 30 сентября исполнилось 100 лет 

ДОСТОЙНЫЙ ПУТЬ ДЛИНОЮ В ВЕК
В минувшие выходные в селе Ставд-Дурта состоялись торжества по случаю 100-летия со дня основания. 
В праздничных мероприятиях принял участие Председатель Парламента РСО–А Таймураз ТУСКАЕВ.

Анна БЕРДЫЧЕНКО 

История этого села – пример 
значимого переселения горцев на 
равнинные земли. В 1923 году в 
районе станицы Змейской было 
основано крупное селение Ставд-
Дурта. Окружной земельный отдел 
планировал создать в нем несколь-
ко сотен дворов. Первыми здесь 
поселились горцы из Алагирского 
ущелья, а затем – переселенцы из 
других сел и даже Владикавказа. К 

началу 1927 года село состояло из 
282 дворов.

Сегодня здесь живут и трудятся 
более тысячи человек, и местный 
Дом культуры с трудом смог вме-
стить всех желающих поздравить 
родное село с почетным юбилеем. 
Атмосфера праздника чувствова-
лась во всем, сельчане подошли к 
организации мероприятий со всей 
ответственностью. Во дворе Дома 
культуры развернули стенды, на 
которых отражена вековая история 

села – фотографии известных жите-
лей, знаковых событий, которые те-
плом согреваются в сердце каждого 
выходца из Ставд-Дурта.

Сердечно приветствуя сельчан от 
имени депутатов парламента респу-
блики, Таймураз Тускаев отметил, 
что юбилей Ставд-Дурта почти со-
впадает с юбилеем республики, а это 
значит: селение в полной мере раз-
делило с ней все исторические вехи.

– Это были годы удивительных 
достижений во всех сферах жиз-

недеятельности. Высокий уровень 
сельского хозяйства, промышлен-
ности, но основой развития всегда 
было и есть образование. Важно, 
что сегодня молодые люди, которые 
пришли на торжество, с большим 
интересом рассматривали фотогра-
фии, рассказывающие о прошлом и 
настоящем. Они должны знать исто-
рию села, где родились и выросли, 
своих земляков, прославивших нашу 
республику, страну. 

Председатель парламента также 
рассказал о работе проходившего в 
Дагестане парламентского форума, 
организованного Советом Федерации:

– На форуме много говорилось 
о важности сохранения историко-
культурного наследия народов как 
о ключевом факторе гармоничного 
социально-экономического разви-
тия нашей страны. И сегодня мне 
очень приятно, что в родной Осетии, 
в Ставд-Дурта, мы наблюдаем при-
мер очень бережного отношения к 
своим истории и культуре.

Особые слова благодарности Тай-
мураз Тускаев адресовал ветеранам 
труда и старожилам села. Он под-
черкнул, что героический ратный и 
трудовой подвиг наших старших яв-
ляется сегодня главным ориентиром 
для молодых жителей Ставд-Дурта, 
и пожелал им «беречь семейные 
ценности, пройти таким же славным 
путем, как целая плеяда их предше-
ственников».

В завершение руководитель депу-
татского корпуса вручил парламент-
ские награды группе сельчан за высо-
кие показатели в профессиональной 
деятельности.

В «Бруте» довели максимальный 
показатель до 230 тонн выращенной 
рыбы, но это малая часть от обще-
го ассортимента, основную долю 
которого занимает форель. «СО» 
периодически рассказывает о том, 
как в «Бруте» стараниями предпри-
нимателя Зои Дзодзиевой восста-
новили это хозяйство и расчистили 
заброшенные пруды. Теперь пред-
приятием руководит ее сын Ацамаз. 
Здесь не используют дорогостоящие 
импортные корма, а применяют зерно 
– кукурузу, пшеницу, ячмень. 

В настоящее время в хозяйстве 
восемь больших нагульных прудов. 

Но с реализацией продукции внутри 
республики возникают проблемы, и, 
по словам руководителя, ее часть 
реализуется в соседних регионах. 
К тому же производство прудовой 
рыбы имеет невысокую рентабель-
ность, и в «Бруте» рассматривают 
вариант постепенного перехода на 
выращивание ценных пород, имею-
щих более высокую рентабельность. 
Для этого будет сооружено специ-
альное лотковое хозяйство. 

Специализацию рыбоводов респу-
блики на выращивании ценной рыбы, 
главным образом форели, диктуют 
рыночный спрос и экономическая 
эффективность. 

Один из наших крупнейших инвест-
проектов – «Создание форелевого 
хозяйства» компании «Остров «Ак-
вакультура» – готовится к началу 
реализации второго этапа. Сейчас 
работа находится на стадии проекти-
рования. На первом этапе построили 
100 бассейнов, нарастили производ-
ство рыбы – здесь выпускают до 2,5 
тыс. тонн форели в год. У предпри-
ятия уже есть четыре высокотехно-
логичные форелевые фермы, два ин-
кубационных комплекса, мальковый 
участок, цех переработки.

«Остров «Аквакультура» – инве-
стиционный проект, который при-
знан масштабным и имеющим ре-
гиональное значение. Полностью 

воплотить в жизнь его планируется 
к 2029 году.

Рыбоводство для Северной Осе-
тии – одна из самых перспективных 
отраслей сельского хозяйства: под-
ходящий климат, возможность выра-
щивать рыбу круглогодично, большое 
количество естественных водоемов. 
Сегодня у нас работают 56 хозяйств. 
По оценкам экспертов, потенциал 
республики в этом направлении – 30 
тысяч тонн в год.

Следует также отметить, что кро-
ме рыбоводческого предприятия 
в Дигорском районе в республике 
строятся еще 20 производств по вы-
ращиванию рыбы.

ОФИЦИАЛЬНО    Вчера во всех регионах России 
под руководством МЧС проводилась штабная тренировка 
по гражданской обороне 

Подняты по учебной тревоге
Член Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, сенатор 
от Северной Осетии Таймураз МАМСУРОВ принял участие в штабной 
тренировке МЧС России и органов государственной власти Московской 
области. Мероприятия были приурочены к 91-й годовщине со дня 
образования ГО, который отмечается 4 октября.

Выполнение мероприятий гражданской обо-
роны в современных условиях остается одной из 
основных задач организации взаимодействия ор-
ганов власти и управления в целях обеспечения 
безопасности граждан и проверки готовности к 
действиям по предназначению.

На учениях отрабатывались различные навыки 
исполнения задач, в том числе вопросы опове-
щения и информирования населения.

Глава МЧС России Александр Куренков про-
инспектировал действия сил и средств по оценке 
обстановки, правильность принятия решений 
органами управления.

За практическими мероприятиями также на-
блюдали заместитель председателя Совета 
Федерации Федерального собрания РФ Юрий 
Воробьев и Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев.

НА ОЧЕРЕДИ – НОВЫЕ РЫБОКОМПЛЕКСЫ

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ    У аграриев республики появились 
новые возможности

МАКСИМАЛЬНО 
УСКОРИТЬ РАБОТУ
Председатель Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ провел рабочее 
совещание с членами Кабинета министров и главами муниципалитетов. 
Обсуждение касалось, в том числе, вопросов выполнения мероприятий, 
запланированных в рамках национальных проектов и государственных 
программ.

И. БЯЗРОВА

Борис Джанаев поручил 
руководителям министерств 
подготовить актуализирован-
ную информацию о прохож-
дении бюджетных заявок на 
2024-й и плановый период до 
2026 года каждый по своему 
направлению:

– Мы должны понимать, 
какие объекты у нас пред-
усмотрены, где подтверж-
дено финансирование, какая 
дальнейшая работа по их 
реализации нам предстоит.

Премьер-министр также по-
интересовался реализацией 
проектов реконструкции во-
допроводных сетей в селах 
Комсомольском и Карджине 
Кировского района, Батако 
Правобережного, где идет 
еще и строительство детско-
го сада. На эти мероприятия 
республика получила допол-
нительное финансирование. 
Министр сельского хозяйства 
Алан Кусраев доложил, что 
работы на объектах ведутся 
согласно графику. В Батако на 
днях приступят к реконструк-
ции водопровода.

Профильному министерству 
поручено обратить особое вни-
мание на программу мелиора-
ции, на которую республика в 
этом году получила из феде-

рального бюджета более 300 
млн рублей.

– Проведите разъясни-
тельную работу с нашими 
сельхозпроизводителями, 
чтобы своевременно подали 
заявки на мелиоративные 
работы. Это важное меро-
приятие для эффективной 
работы наших аграриев, у 
которых появились новые 
возможности, – отметил глава 
кабмина.

Первый заместитель мини-
стра ЖКХ, топлива и энергети-
ки Алан Хадиков отчитался 
о том, как идет реконструк-
ция системы водоснабжения 
Алагирского района. По его 
словам, работы ведутся по 
плану, к настоящему време-
ни проложены 15 км нового 
трубопровода, 420 абонентов 
уже подключены к новому во-
допроводу.

Министерству культуры не-
обходимо усилить подготов-
ку мероприятий к знамена-
тельной дате – празднованию 
100-летия РСО–А, которая 
будет отмечаться в 2024 году. 
Планируется выпуск монеты и 
коллекции марок с изображе-
нием памятников истории и ар-
хитектуры Северной Осетии.

В Ардонской ЦРБ в насто-
ящее время завершается 
ремонт помещения под но-

вый магнитно-резонансный 
томограф. Как сообщил про-
фильный министр Сослан 
Тебиев, возведена также при-
стройка в поликлинике №4 г. 
Владикавказа для компьютер-
ного томографа, его установят 
до конца текущего года. Кроме 
того, начался монтаж трех бы-
стровозводимых фельдшер-
ско-акушерских пунктов в 
Моздокском районе, средства 
на эти цели регион получил 
из резервного фонда Прави-
тельства РФ. Министр отме-
тил, что по поручению Главы 
РСО–А Сергея Меняйло се-
годня активно ведется работа 
по повышению доступности 
качественной медицинской по-
мощи во всех без исключения 
населенных пунктах. 

АМС Владикавказа поруче-
но активнее контролировать и 
максимально ускорить ремонт-
ные работы на улицах города.

– Все объекты, которые 
мы реализуем в этом году, 
по каждому направлению 
должны быть завершены. 
Времени остается мало. У 
нас сегодня много текущих 
вопросов, требующих ре-
шения. Прошу максимально 
активизировать работу, – по-
дытожил Борис Джанаев.



НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ    Ежедневно рискуя своими жизнями, участники СВО продолжают выполнять свой воинский долг

ПОБЕДИТЬ МОЖНО ТОЛЬКО СООБЩА
У семьи СЛАНОВЫХ настоящее героическое прошлое: прадед – участник Великой Отечественной войны, за плечами 
отца годы службы в МВД, он также был участником контртеррористической операции в Чечне. Теперь и сыновья 
стали добровольцами, защищают Родину.

Зарина КАБИСОВА

В редкие минуты тишины нам удалось пообщаться по 
телефону с главой семейства Сталбеком Слановым.

Когда началась специальная военная операция, 
старший сын Алан отправился на фронт доброволь-
цем. Через какое-то время следом ушел и младший 
– Артур. Как и любой любящий отец, Сталбек не 
хотел отпускать сыновей, ведь сам побывал в не-
скольких «горячих точках» и не понаслышке знает, 
что такое война. 

«Может произойти все что угодно: тебя могут взять 
в плен, ранить, ты можешь остаться инвалидом на 
всю жизнь, а то и вовсе погибнуть. Но сыновья были 
непреклонны. Они уже взрослые мужчины, которые 
сделали свой выбор, и я с уважением отнесся к нему. 

Детьми своими горжусь, хоть и переживаю за них 
сильно», – сказал он.

Звонки от сыновей были большой редкостью. Не 
передать словами, что пришлось пережить матери. 
Чтобы не пропустить долгожданное «Здравствуй, 
мама», она всегда держит телефон под рукой. 
Жить, зная, что с твоим ребенком в любой момент 
может что-то произойти, – страшный сон для любого 
родителя. 

Сталбек работал в Службе транспортной безопас-
ности и часто ездил в поездах дальнего следования. 
Встречал раненых, большинство из которых еще 
совсем мальчишки. 

«Тяжело было смотреть на них, – признается он. 

– Иногда подсаживался к ним, расспрашивал, как 
обстоят дела на передовой. Сердце сжималось, 
слушая их истории».

В такие моменты внутренний голос словно подска-
зывал ему, что он должен быть там, на передовой, 
встать на защиту своей Родины. И тогда он твердо 
решил отправиться вслед за сыновьями доброволь-
цем на СВО.

О его решении никто из родных не знал. Сказал, 
что как ветеран МВД по путевке едет в санаторий, 
в Барнаул. Узнали правду спустя некоторое время 
от знакомых, которые находились вместе с ним на 
передовой. 

…Звуки выстрелов, взрывы снарядов, кажется 

становятся привычными для бойцов. В такие мо-
менты начинаешь понимать цену жизни. И все же 
труднее всего, по словам Сталбека, в моменты 
полного затишья. «Это трудней всего переносить 
психологически. Словами не передать, что в это 
время творится в душе солдата. Я очень боюсь этой 
тишины», – говорит он.

Война меняет людей. По словам Сталбека, сыно-
вья, еще совсем молоды: старшему – 25, младшему 
– 22, но возмужали, стали настоящими мужчинами. 
Изменился даже взгляд. Теперь – более мудрый, 
зрелый. 

Сталбек Сланов награжден медалью участника 
СВО и медалью Жукова. Те подвиги, о которых мы 
узнаем из новостей, для него, как и для остальных 
бойцов, – ежедневная работа. Также он имеет мно-
жество других наград, о которых не любит рассказы-
вать. Другое дело сослуживцы. Все они сроднились 
так, как будто знали друг друга вечность.

«Мы всегда стараемся во всем друг друга под-
держивать. Надо отдать должное выносливости, 
храбрости молодых ребят, которые сражаются  
наравне с опытными бойцами. Сейчас идет совсем 
другая война – война высоких технологий. Мне и 
моему поколению не понять этого. А молодежь очень 
быстро схватывает все нововведения, осваивает 
их», – говорит боец.

 Люди разных национальностей и вероисповеда-
ний – они понимают, что над нашей страной нависла 
серьезная угроза. Победить можно только сообща. 
Боевой дух поднимают и волонтеры, которые почти 
каждую неделю привозят гуманитарные грузы из 
Осетии. Всем необходимым они делятся не только 
со своими сослуживцами из других регионов, но и с 
местными жителями, которые защищают и охраняют 
свой кров.

«Многие солдаты из других регионов России 
удивляются тому, что такая маленькая республика, 
как Северная Осетия, оказывает такую мощную по-
мощь. Приятно осознавать, что люди в тылу тоже 
сплотились и при любой возможности стремятся 
поддержать нас», – подчеркивает Сталбек.

Много раз он был свидетелем того, как бабушки 
отдают свои накопления и со слезами на глазах 
умоляют передать их на нужды фронта.

На вопрос о том, как их встречают местные жите-
ли, Сталбек отвечает, что им всегда рады, говорят о 
том, что очень долго их ждали. И даже если готовят 
что-то дома, всегда приглашают к столу, чтобы бой-

цы могли поесть домашней еды, и на какое-то время 
почувствовать тепло домашнего очага.

Появился у бойцов на передовой и четвероногий 
друг. Нет, не собака или кошка, как можно было поду-
мать, а козленок. Его очень полюбили все солдаты... 

У каждого бойца на передовой есть что-то, что 
напоминает ему о родном доме, о семье. Для моего 
собеседника настоящим талисманом является гор-
ская папаха. 

«Она дает мне дополнительную уверенность, 
силу, бесстрашие. И напоминает мне о доме, о моей 
славной Осетии. В голове сразу всплывают слова 
наших предков, которые говорили: «Лучше достой-
ная смерть, чем позорное существование», – сказал 
Сталбек Сланов.

Еще одно напоминание о Родине – осетинская 
речь. «Когда встречаемся с осетинами, всегда раз-
говариваем на родном языке. Это как глоток свежего 
воздуха, как отдушина. Родная речь всегда греет 
душу, – говорит Сталбек. – А еще – вера в Бога. 
Именно она помогает нам справиться с любыми ис-
пытаниями».
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ОТЕЦ ЗА СЫНА
Артем Жога стал одним из героев масштабного документального теле-

проекта «Отцы Донбасса». Премьера запланирована на День отца – 15 
октября. В фильме Артем Жога говорит о своей службе, батальоне, о 
планах на будущее (хотя во время съемок он еще не планировал депутат-
скую работу) и, конечно, о погибшем сыне Владимире, комбате «Спарты», 
Герое России и Герое ДНР. В беседе с корреспондентом «РГ» Артем Жога 
рассказал, как служилось в батальоне под командованием сына:

– Володя стал комбатом в 23 года в 2016-м году, когда погиб Арсен. А в 
боевых действиях он участвовал с 20-ти лет. К 23-м годам уже имел со-
лидный опыт, в том числе и опыт управления подразделением. Ведь когда 
Арсен получал ранения, Володя принимал командование батальоном.

Каково было ему подчиняться? Знаете, у нас никогда не стоял этот во-
прос. Мы служили в одном отряде, и отношения «отец – сын» отходили 
на задний план. Мы были двумя военнослужащими, которые выполняли 
определенные задачи.

А родственные отношения проявлялись очень редко, в неформальной 
обстановке. Например, в те редкие счастливые выходные, когда мы в ми-
нуты затишья могли выехать покататься на квадроциклах и мотоциклах, 
которые Володя очень любил.

Я почти не слышал от него слова «папа» или «отец» и сам не включал 
свой отцовский авторитет. Открыто, во всяком случае. Да, будучи на-
чальником штаба, помогал ему порой принять какое-то решение. Но на 
самом деле Володя был не по годам мудр и опытен. Это особый опыт, 
который приходит, когда вокруг гибнут друзья и товарищи, льется кровь 
мирных жителей. Благодаря такому опыту человек быстро взрослеет. 
Мы прекрасно понимали друг друга с полуслова. Возможно, потому что 
были родными душами. В чем-то Володя очень похож на меня, в чем-то – я 
на него. Где-то я брал с него пример, где-то – он с меня. И это помогало и 
успешно вести боевые действия и организовывать повседневную жизнь 
батальона.

ЗА МИРНУЮ ЖИЗНЬ     Комбат «Спарты» стал Председателем Народного совета ДНР 

НАШИХ ЛЮДЕЙ НЕВОЗМОЖНО ЗАПУГАТЬ 
Корреспондент «РГ» встретился с Артемом ЖОГОЙ в расположении батальона. Разговор проходил в необычном помещении с интересным, 
совсем не казарменным дизайном. Рыбки в аквариуме, попугайчики в клетках, растения на полу и на стенах...

Руслан МЕЛЬНИКОВ 

– Это комната психологической 
разгрузки. Здесь все обустроено по 
проекту Арсена Павлова (погибше-
го командира «Спарты» Моторолы 
– Ред.). Он сам разрабатывал ди-
зайн и руководил ремонтом. Это не 
случайно: Арсен заботился о личном 
составе и старался устроить так, 
чтобы бойцы, не всегда имевшие 
возможность отдохнуть дома, могли 
хотя бы ненадолго оказаться в усло-
виях, максимально приближенных 
к домашним. Здесь создана уютная 
атмосфера, в которой можно немно-
го расслабиться после боя. Раньше 
была также приятная подсветка и 
успокаивающая музыка, но обстре-
лы повредили кабель...

– А вам помогала эта комна-
та?

– Конечно. И мне, и другим бой-
цам. Она дает очень хороший пси-
хологический эффект. Трудно по-
стоянно находиться в напряжении. 
Порой необходимо переключиться, 
на некоторое время поменять об-
становку, чтобы потом с новыми 
силами приступить к выполнению 
боевых задач.

– Насколько они меняются, 
эти задачи? Ведь боевые дей-
ствия за годы конфликта силь-
но изменились...

– Конечно, изменения огромные. 
В 2014-м году украинской армии 
противостояло ополчение, участ-
ники которого зачастую не имели 
боевого опыта. Лишь немногие ре-
бята прошли «горячие точки». В ос-
новном тогда взяли в руки оружие и 
встали на защиту Родины обычные 
шахтеры, предприниматели, врачи, 
учителя... Они постигали военную 
науку на войне. Со временем меня-
лась и тактика ведения боя. Кстати, 
еще в 2015-м году Арсен говорил, 
что будущее – за беспилотниками. 
Он уже тогда предвидел, что дро-
ны значительно облегчат службу, 
боевое дежурство, разведку, по-

иск огневых позиций противника, 
корректировку артогня. И это под-
твердилось. Я помню, как у нас 
появились первые беспилотники 
«Фантом-2». Тогда это казалось 
чем-то невероятным. Беспилотник 
стоил очень дорого, но нам помога-
ли спонсоры, друзья. Они собирали 
деньги и покупали эти дроны. А мы 
даже не понимали, как их правиль-
но использовать.

Арсен сразу увлекся этим на-
правлением, но тогда еще мало кто 
верил, что беспилотники способны 
серьезно повлиять на ситуацию у 
линии соприкосновения. Позднее, 
убедившись в эффективности дро-
нов, мы стали массово их приме-
нять. Опыт СВО показал, что они 
жизненно необходимы на передо-
вой. А сейчас без них трудно даже 
вести штурмовую группу. Зато при 
грамотном взаимодействии, когда 
беспилотники заглядывают даже 
в окопы и блиндажи противника, 
идущие вперед ребята знают, где 
их ждут вражеские огневые точки, а 
где можно передвигаться свободно 
и быстро закрепиться.

– Но сторона противника тоже 
использует современное во-
оружение. Как бы вы охаракте-
ризовали технику стран НАТО, 
с которой приходится сталки-
ваться на поле боя?

– Да, Запад активно помогает 
ВСУ. Есть интересные наработки, 
которые можно и нам взять на во-
оружение, внеся определенные 
корректировки. Но раздутая пропа-
гандой неуязвимость бронетехники 
НАТО на деле оказалась пшиком. 
Это обычные железные машины, 
которые при правильных действиях 
наших бойцов горят, как стога сена. 
Те же «Бредли» мы уничтожаем и из 
РПГ, и с помощью ПТРК. А при не-
обходимости добиваем, сбрасывая 
в люк гранату с беспилотника. Го-
раздо больше беспокойства вызы-
вают дальнобойные системы НАТО, 
которые ВСУ все чаще применяют 

против гражданского населения.
– А чем, по-вашему, объяс-

няется такой выбор целей и 
нерациональный, с военной 
точки зрения, расход дорогих 
боеприпасов?

– Действия преступника нормаль-
ному человеку трудно объяснить 
логически. Я, например, не могу по-
нять, почему ВСУ недавно нанесли 
удар противорадиолокационной ра-
кетой HARM по жилым кварталам. 
Может быть, противник хочет таким 
образом запугать население? Но 
наших людей невозможно запугать, 
пора бы это понять. В течение де-
вяти лет этого сделать не удалось, 
так что и сейчас падение ракет на 
город не поможет. Наоборот, та-
кая тактика еще больше убеждает 
дончан в правильности сделанного 
ими выбора.

– Кстати, о выборах. Почему 
вы решили пойти в политику? И 

ожидали ли, что именно вы воз-
главите Народный совет ДНР?

– На самом деле я рассчитывал 
стать обычным депутатом, не остав-
ляя службу в вооруженных силах 
и продолжая командовать бата-
льоном непосредственно в боевых 
действиях. И то, что именно меня 
выбрали председателем Народного 
совета, стало полной неожиданно-
стью. Но я рассуждаю так: гражда-
не Донецкой Народной Республики 
пришли голосовать в очень сложное 
время. Все прекрасно понимали, 
что это небезопасно. Противник 
во время выборов наносил удары 
артиллерией и РСЗО по скоплениям 
людей и избирательным участкам. 
Но дончане все равно шли на вы-
боры, совершая тем самым граж-
данский подвиг, и они доверили 
свою судьбу депутатам. А когда уже 
выбор самих народных избранников 
пал на меня, и они предложили мне 

возглавить Народный совет, я не 
мог отказаться. Я должен служить 
своему народу, своей республике. 
И если так сложилось, что сейчас 
мне нужно быть на этом посту, то я 
оправдаю надежды избирателей. Я 
просто не могу их подвести. И ребя-
там в батальоне объяснил, что это 
не мое решение, а выбор большого 
числа дончан.

– Как трансформируется ваш 
боевой опыт в политической 
работе? Он поможет на новой 
должности?

– Конечно, поможет. Боевые дей-
ствия продолжаются, обстановка в 
республике напряженная. И даже 
на первом пленарном заседании, 
когда меня избрали председателем 
Народного совета, я использовал 
некоторые наработки со связью, 
которые применяются в «Спарте». 
Это позволяет пресечь утечку важ-
ной информации к противнику. Да, 
сейчас приходится работать так. 
Опыт управления в батальоне тоже 
пригодится. У меня ведь служат 
разные ребята. У каждого свой 
характер и свой жизненный путь. 
И если мне удалось организовать 
подразделение для успешного вы-
полнения боевых задач, то, думаю, 
получится организовать и работу 
всех комитетов и депутатов На-
родного совета, чтобы добиться 
максимального результата.

– Я обратил внимание, как вы 
по-военному быстро и четко 
решили вопрос об интервью. 
Звонок, короткий разговор и 
практически сразу – встреча. 
Для многих чиновников это не-
характерно.

– Решения нужно принимать 
быстро. Особенно сейчас, в эпоху 
информационных технологий, ког-
да активно действует разведка 
противника. По телефону много 
разговаривать не нужно. Лучше на-
значить встречу и обговорить все 
вопросы лично. Да и информация 
так воспринимается лучше, чем по 
телефону.

– Какую цель вы считаете 
для себя приоритетной в новой 
должности?

– Заботу обо всех гражданах До-
нецкой Народной Республики. Но 
в первую очередь я буду работать 
над тем, чтобы ребята-ополченцы, 
которые с 2014-го года взяли в руки 
оружие и по зову сердца встали 
на защиту Родины, даже не буду-
чи военнослужащими, получили 
полноценный статус участника бо-
евых действий и соответствующие 
льготы, соцподдержку, медпомощь. 
Ведь многие из них ранены, многие 
погибли. У них остались семьи. У 
меня в батальоне немало таких 
ребят. Нужно всячески помогать 
им, их семьям, детям. Дать возмож-
ность обучиться новым професси-
ям, адаптировать к гражданской 
жизни, чтобы они чувствовали себя 
полноценными гражданами нашего 
общества.

Для Артема ЖОГИ решение депутатов Народного совета ДНР из-
брать его своим председателем стало полной неожиданностью. 
Теперь комбата ждет новая, не менее важная работа. / РИА Новости

Короткая биография Владимира ЖОГИ просится в героический эпос...

В ПАРТИЯХ    В преддверии годовщины 
воссоединения новых регионов с Россией 
во Владикавказе открылась фотовыставка 
«Мы – вместе!» Экспозиция организована 
региональным отделением «Единой России»

АДРЕСНАЯ 
ПОМОЩЬ
12 сентября Президент России внес на 
рассмотрение Госдумы РФ законопроект об 
учреждении в России новой памятной даты 
в честь присоединения к России ЛНР, ДНР, 
Запорожской и Херсонской областей. В 
качестве дня празднования было определено 
30 сентября. Именно в этот день год назад 
Владимир ПУТИН подписал договоры о 
присоединении новых регионов к России.

В рамках празднования этой даты 29 сентября в партийной 
приемной открылась фотовыставка, в которой представлены ма-
териалы, рассказывающие о том, как Северная Осетия помогает 
подшефному Черниговскому району, и не только ему.

«Это большая работа, которую по поручению и под пристальным 
вниманием секретаря регионального отделения «Единой России», 
Главы РСО–А Сергея Меняйло проводят партия, сенаторы, де-
путаты Госдумы, Парламента РСО–А. Прежде всего эта деятель-
ность направлена на оказание адресной помощи нашим бойцам, 
принимающим участие в СВО, а также местному населению, 
– отметил во время открытия выставки заместитель секретаря 
регионального отделения «Единой России» Марат Едзоев.

С начала текущего года партия направила в новые регионы 
мно гочисленные гуманитарные грузы. Также «Единой Россией» 
были проведены акции в поддержку участников СВО и жителей 
новых регионов. Совсем недавно в рамках акции «Собери ребен-
ка в школу» учащиеся Черниговского района получили более ста 
рюкзаков со школьными принадлежностями. К акции подключи-
лись не только партийцы, сенаторы и депутаты всех уровней, но 
и различные организации и предприятия республики. 

«Эта работа будет продолжена, она является одним из клю-
чевых направлений народной программы партии», – подчеркнул 
Марат Едзоев.

Экспозиция будет работать в региональной общественной при-
емной «Единой России» до 10 октября.
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ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА Варвара Шредерс. Ее вклад в просвещение и образование Осетии неоценим

 ЧТО СЕРДЦЕ ВАМ СКАЗАТЬ ХОТЕЛО...
Редакторы «Терских ведомостей» – 
одной из главных газет Северного 
Кавказа той поры – сменяли 
друг друга чуть ли не ежегодно. 
Безусловно, среди них были люди 
и толковые, и уважаемые, и даже 
талантливые (например, А-Г. Кешев, 
Н. Благовещенский), но, к великому 
сожалению, были и совсем иные – 
Е. Максимов, П. Стефановский, 
А. Самойлов, П. Головинский, наконец, 
Г. Вертепов. Это те, кто, в общем-то, 
почти не оставили добрых следов. Так 
вот, в числе последних был и Борис 
Леонидович Ширинкин. Да, не гений, 
вовсе не прогрессивный человек... 

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ

Недолго проработав на посту редактора газеты, 
Борис Леонидович перебрался из Владикавказа в 
Москву. В 1914 году, когда началась Первая миро-
вая война, он отправился добровольцем на фронт. С 
ним пошел и его семнадцатилетний сын Мстислав. В 
мае 1915 года они оба погибли в одном бою – отец и 
сын. И все же речь в моем очерке пойдет совсем не 
о них. Хотя...

Бывает же так. Человек с вовсе не престижным 
послужным списком, и вдруг... Да, его, Ширинкина, 
Владикавказ навсегда запомнил по некрологу, уди-
вительно уважительному, душевному, дошедшему 
до сердец всех, кто прикасался к тогдашней прессе.

Это произошло в самом конце 1902 года. Наш город 
прощался со своей общей любимицей – учитель-
ницей В. Г. Шредерс (в девичестве Ломоносовой). 
Это было поистине горьким событием для десятков 
тысяч людей, которые хотя бы с какой-то стороны 
соприкасались как-то с ее именем, с ее жизнью. 
Варвара Григорьевна была не только известным 
педагогом-новатором. Она являлась и популярным 
общественным деятелем, дружила с людьми прогрес-
сивными, передовыми, мыслящими, среди которых 
был и Коста Хетагуров, который относился к ней, 
как к верному, родному человеку. Чего стоят хотя 
бы такие его строки: «Я в ней ценил лично ей свой-
ственные черты характера, необыкновенно широкую 
любовь и сочувствие своим питомцам, униженным и 
оскорбленным»...

В арсенале В. Шредерс была масса добрых, полез-
ных начинаний. Она, истинный, талантливый педагог 
и наставник, навсегда осталась в сердцах тысяч лю-
дей, тех, кто хотя бы когда-либо слышал о ней. В том 
числе и в моем сердце. А начиналось все так.

«Àïîñ òîë æèçíè íîâîé»
Очень обидно, очень жаль, что все получилось 

не совсем вовремя. Уверена, для нас могла бы рас-
крыться куда более широко интереснейшая история, 
связанная с необычным человеком, который был 
личностью неординарной, оставив заметный след 
в просвещении Северной Осетии. Но мы опоздали. 
Не выслушали. Не встретились. Не написали. И вот 
теперь...

Когда-то (это было еще в юности) я, просматривая 
сборник стихов Коста, обратила внимание на его уди-
вительную привычку зашифровывать свои послания. 
Пожалуй, именно тогда впервые столкнулась с этим 
именем – «В. Г. Ш.» – Варвара Григорьевна Шредерс. 
Внимательно прочитала сноски к произведениям, за-
тем письма поэта. Да, несомненно, адресат – человек 
интересный. И как-то все забылось. А много позже 
встреча с этим именем произошла снова. И обстоя-
тельства были весьма необычными.

Как попал в одну из папок с документами (анке-
тами, письмами), которые я хранила еще со времени 
празднования 100-летия нашей 5-й гимназии в 1980 
году, этот двойной листок, просто не представляю. 
Во всяком случае, я его увидела впервые. Вполне 
возможно (а у нас в школе в 80-е годы располагался 
республиканский музей народного образования), 
письмо было прислано просвещенцам Осетии, по-
том же, после прекращения работы музея, каким-то 
образом смешалось с нашим небольшим архивом...

Теперь остается все это только предполагать. А 
письмо, датированное июнем 1969 года, и вправду 
заслуживает внимания. Вот отрывки из него.

«Я – старая учительница, персональная пенсио-
нерка с 1934 года. Последнее время живу в Москве. 
Родилась в семье рабочего в 1880 году.

Выросла в Орджоникидзе (бывшем Владикав-
казе). Училась во Владикавказском городском 
женском 2-классном училище. В 1888 году посту-

пила в первое отделение. В том же году снята была 
прежняя начальница училища и назначена новая. 
Звали ее Варварой Григорьевной Шредерс. Она 
начала вести первое отделение, и я была ее учени-
цей. Именно она и помогла мне в дальнейшем стать 
учительницей, о чем я мечтала все время. И я всегда 
жила и работала так, как учила нас Варвара Григо-
рьевна. Она всем нам уделяла столько внимания, 
любви, сердечного тепла, что этого хватило на всю 
мою долгую, порой очень трудную жизнь. Она пре-
красно знала семьи своих учащихся. Знала, кто жил 
благополучно, кто нуждался, и в чем это выража-
лось. Законоучителем в нашем учебном заведении 
был отец Александр Цаликов. Ее другом, которому 
она очень помогала в работе, был любимый поэт 
Северной Осетии Коста Хетагуров. Он посвятил 
ей несколько стихотворений, одно из них – нашему 
литературному кружку.

Мне будет очень жаль и просто стыдно, если Се-
верная Осетия и мой родной, такой чудесный город 
никогда не скажут спасибо ей за то, что она сделала 
для всех.

У меня сохранились фотографии, письма Варвары 
Григорьевны. Наше училище находилось за Тереком, 
на Надтеречной улице, потом было преобразовано 
в женскую прогимназию. Она была на Тенгинской 
слободе.

Туда я приезжала не раз в зимние каникулы на 
новогодние елки. 

С искренним уважением 
Гукова Анна Ивановна. 

1 июня 1969 года».
Помню, я буквально перевернула все книги, кото-

рые рассказывали о женском образовании в Осетии 
(а их у нас до обидного мало) и о Коста. Очень хоте-
лось встретить там имя этой необычной женщины. 
И прочитать о ней что-то особенное. Упоминания 
о ней отыскались в романе Т. И. Джатиева «Горная 
звезда», рассказах Д. А. Гиреева, исследованиях Г. 
И. Кравченко, Г. И. Кусова, в романе Л. Е. Храповой, 
подшивках газет начала прошлого века... Постепенно 

образ Варвары Григорьевны становился понятнее, 
яснее и, главное, еще интересней. Да, ее не мог не 
ценить Коста, не могли навсегда не запомнить благо-
дарные воспитанницы. Один из современников этого 
славного человека очень верно сказал: «Всю свою 
жизнь она только и делала, что училась сама и учила 
других». А другой продолжил: «Она – энциклопедия 
ума и сердца».

В. Г. Шредерс проявила себя энергичным деяте-
лем народного просвещения. Она сама составила 
программу для прогимназии, по ее инициативе во 
Владикавказе были организованы воскресная шко-
ла и общественная библиотека, открытия которой 
Варвара Григорьевна добивалась в течение полутора 
лет через начальника Терской области. Она читала 
лекции даже в тюрьмах. А какие горячие дискуссии 
по самым актуальным проблемам происходили в 
доме четы Шредерс! И она, и ее муж Владислав До-
миникович – председатель съезда мировых судей 
Владикавказского округа – были лучшими друзьями 
Коста. Поэт делился с Варварой Григорьевной свои-
ми сомнениями, планами, он очень доверял Шредерс, 
видя в ней бескорыстного просветителя, человека, 
который сочувствовал угнетенным народам Кавказа. 
И еще Коста поражался ее высокой образованности, 
культуре.

Фотомонтаж, сделанный Хетагуровым к учитель-
скому юбилею близкого человека, сопровождался 
чудесными строками:

«Дорогая Варвара Григорьевна!
Все, чем хотелось бы мне поделиться с Вами;
Что сердце Вам сказать хотело бы сейчас,
Того не выразить ни речью, ни стихами,
А в прозе поздравлять ведь я не смею Вас.
И, взяв на помощь кисть, перед горой Столовой
Я ваш тяжелый крест над Тереком воздвиг, –
Ведь эту ношу Вы, апостол жизни новой,
Несли с любовию, как мать, для «милых сих...».
Вот этот подвиг в день десятой годовщины
С любовью матери взращенного дитя
Приветствуют с ущель Кавказа осетины,
И все знакомые, и Ваши все друзья!»
Коста сам иллюстрировал послание. Он изобразил 

женщину, которая стоит коленопреклоненная с кни-
гой в руках перед ребенком. А еще поэт преподнес 

Шредерс картину, которую тоже написал специально 
для нее: горы, в горах девушка-осетинка, повязанная 
платком. И подпись внизу: «Вы первая внесли луч 
света в наши темные аулы, вы первая призвали 
нашу горянку к учению». Как жаль, что картина эта 
была утеряна...

И когда в декабре 1902 года Варвара Григорьевна 
умерла, Коста считал это личным горем. Вот как об 
этом рассказал Т. Джатиев в «Горной звезде»: «Всю 
ночь он не мог заснуть, год за годом вспоминая их 
дружбу, ее неизменное доброе участие в нелегкой 
его судьбе. Последнее время они виделись очень 
часто. Варвара Григорьевна, уже постаревшая, 
приходила к нему, больному, принося в его холо-
стяцкое жилье уют и умную дружбу. Она никогда 
не жаловалась, добрейшая Варвара Григорьевна, 
всегда энергичная, преисполненная заботы об 
окружающих. Никто представить себе не мог, что 
так скоро ее не станет...»

Да, тогда Коста приготовил большую прощальную 
речь. А когда подошло время (это было 26 декабря) 
идти на похороны, понял, что не хватит сил произне-
сти ее: слишком велика боль. Он быстро сел к столу 
и как можно разборчивее и отчетливее написал го, 
что хотел сказать: «Попрошу друзей, пусть прочтут!» 
– решил он. Но все же сделал это сам.

Варвару Григорьевну провожал в последний путь 
весь город. Дорога до Линейной церкви: где ее похо-
ронили, вся была усыпана ветками хвои, Владикав-
каз «принял похороны В. Г. Шредерс на свой счет и 
учредил 10 стипендий ее имени.

Г. И. Кусов, глубоко уважаемый мною за разносто-
ронние знания, огромное трудолюбие и дар рассказ-
чика-краеведа, в книге «Вокруг Коста» одну из глав 
– «Изображение пропавшей картины» – посвятил 
Варваре Григорьевне. С каким сожалением писал 
он о том, что ему удалось найти только одну бывшую 
ученицу Шредерс – 84-летнюю (книга Кусова издана 
в 1979 году) Елену Александровну Маслову. Если 
судить по времени, она почти ровесница Гуковой, 
чье письмо, как я уже говорила, было обнаружено в 
архиве нашей школы в 1980-м...

Представляете, какую неоценимую помощь ока-
зала бы Анна Ивановна нашему краеведу! Сколько 
редчайших сведений подарила бы всем нам!

А вот некоторые строки из письма Е. А. Масловой, 
которая тоже восхищалась Варварой Григорьевной: 
«Волосы ее, вьющиеся, с сединой, были заколоты 
на затылке. Она носила пенсне в золотой оправе. 
Помню Шредерс энергичной женщиной... Я помню, 
как она изыскивала средства для помощи детям 
бедных родителей. Устраивала рождественские 
елки с подарками (в виде ботинок, платьев, пальто 
для бедных учениц)».

Позже я обратилась в Центральный Государствен-
ный архив нашей республики. Лариса Созыровна 
Засеева, тогда еще начальник отдела, любезно 
помогла сориентироваться.... Передо мной список 
личного состава начальных училищ Терской области, 
составленный к 1 января 1890 года. Вот оно – имя 
Варвары Григорьевны, а рядом – имена ее коллег: 
Е. М. Смекаловой, А. И. Цаликова, Е. Н. Станкевич, 
Е. П. Кирсановой. Всего пять преподавателей на сто 
пять учениц...

А это уже личное дело самой В. Г. Шредере. Здесь 
все: и отзывы о Варваре Григорьевне с прежнего 
места службы, и ее письмо директору народных 
училищ Терской области о согласии на новую долж-
ность, и характеристика, данная ей владикавказским 
городским головой, и свидетельство на звание до-
машней наставницы, выданное В. Ломоносовой (по 
мужу Шредерс) попечителем Московского учебного 
округа в 1874 году.

Предо мной заявление Варвары Григорьевны «Его 

превосходительству господину директору народных 
училищ Терской области Сергею Федоровичу Гру-
шевскому», написанное «женой дворянина» Варва-
рой Шредерс еще в феврале 1889 года с просьбой 
разрешить ей открыть во Владикавказе училище 3-го 
разряда для приходящих детей обоего пола. Ей от-
ветили положительно – взяли на службу, определив 
начальницей городского женского училища.

Сколько же воспитанниц Варвары Григорьевны 
пошли по ее стопам – сеяли «разумное, доброе, веч-
ное», передавали знания людям, несли в их жизни 
свет... Как пропагандировала она поэзию Коста! 
Как объединяла их с поэтом любовь к народному 
просвещению!

Так как же не уважать эту славную учительницу... 
Бесконечно права была А. И. Гукова – мы должны 
быть благодарны тем, кто хотел нам добра. Мы 
должны помнить этих людей и чаще знакомить с 
ними молодых. А сегодня я, рассказав о В. Г. Шре-
дерс, пусть с большим опозданием, но выполнила 
последнюю просьбу ее верной воспитанницы. Что ж, 
это тоже священно...

И могли ли мы не говорить о ней в Год педагога 
и наставника... Я уже вспоминала о том, что о В. Г. 
Шредерс писала Л. Храпова, бывший корреспондент 
газеты «Социалистическая Осетия», в романе «Одна 
страница сиятельной жизни». Да, Варвара Григорьев-
на была хорошо знакома с известным археологом – 
графиней П. С. Уваровой. Шредерс не только дружила 
с ней и ее детьми, но и активно участвовала вместе 
с осетинской интеллигенцией в одной из экспедиций 
почетного члена Российской академии наук. Ей так 
хотелось реально помочь этому удивительному чело-
веку в ее поисках следов Кобанской культуры.

Да, круг интересов и общения Варвары Григорьевны 
был необычайно широк, а сердце... Оно принадле-
жало многим людям, по словам современников, оно 
тут же откликалось на радость, боль, чаяния других. 
И это было, конечно (Б. Л. Ширинкин нисколько не 
ошибался!), поистине достойно огромного всеобщего 
уважения и любви.

P.S.
Ну, а если возвращаться к Борису Леонидовичу, 

редактору «Терских ведомостей», он был родным 
дедом художественного руководителя и главного 
режиссера Московского государственного театра 
«Ленком» Марка Анатольевича Захарова. Знамени-
тый деятель искусства носил фамилию по матери. А 
его отец – Анатолий Борисович Ширинкин – младший 
сын бывшего журналиста – родился во Владикавказе. 
Удивляетесь? Да я и сама была крайне поражена, 
узнав об этом совершенно недавно – во время работы 
над данным очерком. Что ж, наша Земля круглая и не 
такая уж огромная, как нам порой кажется. И на ней 
все случается...

Идея организации такого мероприятия принадлежит самим бывшим 
студентам. Инициативная группа искала своих однокурсников по 
всей стране и собрала в альма-матер. 

Зарина КАБИСОВА

Информацию друг о друге собирали долго 
и упорно. Во многом помогла директор музея 
СКГМИ Нелли Фидарова. К сожалению, не 
всех удалось найти. 

Один из организаторов встречи – выпускник 
строительного факультета Георгий Кулов – с 
сожалением отметил, что 13 человек из их 
курса уже ушли из жизни.

Москва, Ростов-на-Дону, Сочи, Белгород – 
это далеко не вся география, куда полвека 
назад уехали жить и трудиться строители, ме-
таллурги, электронщики, горняки и механики. 
Однозначно вуз дал им путевку в жизнь. Многие 
из выпускников того года стали видными уче-
ными, государственными служащими и пред-
принимателями.

Уже у входа в институт выпускников-1973 
переполняли чувства, ведь многие из них не 
были здесь после получения диплома. За пол-
века произошло немало изменений. Экскурсия 
по кампусу их очень порадовала. 

Не обошлось, конечно, без торжественной 
части – приветствия руководства вуза и празд-
ничного по такому случаю концерта. Перед 
гостями выступили как нынешние студенты, 
так и приглашенные артисты.

«Я поздравляю вас с этим юбилеем и теплой 
встречей. У вас есть сегодня возможность вновь 
окунуться в студенческие годы и вспомнить при-
ятные моменты. Мы всегда рады видеть вас в 
нашем вузе. Ваш опыт и знания очень важны 
для сегодняшней молодежи. ГМИшники – это 
сила и братство. Прекрасного вам настроения, 
удачи и успехов!» – обратился к выпускникам 
и.о. ректора института Дзамболат Камболов.

Выпускники поблагодарили руководство за 
внимание, отметив, что полученные ими знания 
очень помогли в жизни, а молодежи пожелали 
успехов в науке и на производстве.

«СКГМИ – это место, где меняется психо-
логия человека и определяется его судьба. 
Будучи студентами, мы принимали участие в 
строительстве корпусов вуза», – рассказал 
бывший выпускник Феликс Моураов, заметив, 
что по-хорошему завидует сегодняшним сту-
дентам, у которых есть возможность получать 
знания в одном из лучших вузов страны.

В завершение праздничного дня около ад-
министративного корпуса выпускники каждого 
из пяти факультетов высадили по два клена. 
Четырехлетние деревца из питомников Кабар-
дино-Балкарии привезли специально для этого 
случая, чем положили начало доброй традиции. 
Ведь это так важно для связи поколений.

Такая достойная жизнь
 ПАМЯТИ В. Г. ШРЕДЕРС

Как не плакать-то!
Диво велико ли,

Своему-то свои хороши!..
Нет, о ком ребятишки захныкали,

Тот, наверно, был доброй души!
Некрасов.

26 декабря хоронили Варва-
ру Григорьевну Шредерс. Мно-
го мне приходилось видеть, как 
провожают выдающихся людей, 
но эти похороны носили совсем 
необычайный характер. В них не 
было никакой помпы, простой 
дубовый гроб несли на руках без 
катафалка, не говорилось офи-
циальных речей, но слезы были 
такие искренние, а общее горе 
так единодушно, что официальная 
торжественность показалась бы 
тут неуместна.

Покойницу много лет знал весь 
город, и особенно городская бед-
нота. Немудрено поэтому, что 
тысячи народа явились отдать 
ей последний долг. Немногим 
удалось проникнуть в церковь: 
туда пропустили только близких 
знакомых и учениц покойной, од-
нако церковь все-таки оказалась 
переполненной. Огромная толпа 
стояла вокруг храма, терпеливо 
ожидая окончания печального 
обряда.

Но вот панихида окончилась. 
Гроб вынесли из церкви. И этот-то 
момент навсегда должен остать-

ся в памяти присутствовавших: 
здесь вполне сказалось, чем 
была покойница для города и что 
он в ней потерял. Послышались 
душу надрывающие, отчаянные 
вопли, сотни людей, совершенно 
посторонних, плакали, как один 
человек, и этот общий плач по-
крывался истерическими кри-
ками: «Варвара Григорьевна!», 
«Варвара Григорьевна!» Только 
этими двумя словами и провожали 
покойницу, но их лаконичность 
красноречивее всякого много-
словия. Тяжело было созерцать 
эту сцену. Это не было казенное 
«душевное прискорбие»: здесь 
люди всецело предались скорби 
и позабыли обо всякой показной 
обрядности. Такими воплями про-
вожают только сироты свою мать. 
И действительно, в лице покойни-
цы тысячи учениц потеряли мать...

Какая-то приезжая женщи-
на, удивленная многолюдством 
толпы, спросила меня, кого это 
хоронят. Я почувствовал себя в 
затруднении дать ответ. В самом 
деле, как объяснить, чем была при 
жизни Варвара Григорьевна? Она 
основала у нас женскую прогим-
назию, библиотеку, воскресную 
школу, она же принимала близ-
кое участие во всех обществах 
и кружках, преследующих про-
светительные цели. Но этого для 
ее характеристики еще слишком 

недостаточно. Коротко сказать, 
она была бескорыстною и само-
отверженною поборницей прав-
ды и света, она жила только для 
униженных и обездоленных и не 
знала, что значит – жить для себя. 
За это-то осиротевший город и 
воздал ей теперь такими горячими 
слезами.

Проходя мимо ограды Линей-
ной церкви, и теперь еще можно 
видеть трогательную картину: 
к могиле Варвары Григорьевны 
установилось паломничество, там 
с утра до вечера толпится моля-
щийся народ, а дети непрерывно 
читают над нею Псалтырь. Общая 
участь людей, преданных идее, та, 
что они при жизни не видят ни по-
коя, ни личного счастья, и только 
после смерти получают воздаяние 
своих заслуг; но тогда они этого 
воздаяния уже не почувствуют. 
Эта же участь постигла и нашу 
дорогую покойницу: когда она 
умерла, ей устроили небывалые 
овации, ее засыпали венками. Но 
все это ей не нужно; это мы сде-
лали не для нее, а для себя, чтобы 
облегчить свою скорбь. Чтобы 
быть действительно признатель-
ными ей, мы должны продолжать 
то дело, которому она отдала 
жизнь, и это будет лучшею данью 
ее памяти.

Б. Ширинкин
(газета «Терские ведомости»).

СОБЫТИЕ  В СКГМИ собрались выпускники разных факультетов, окончившие институт в 1973 году

МЕСТО ВСТРЕЧИ – АЛЬМА-МАТЕР



ÏÐÎÄÀÞ
ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
горных, живописных районах 
республики (выгодное вложение 
под развитие туризма): Нузал, 
Архон, Верхний Мизур, Цей, 
Дзуарикау, Верхняя Саниба, 
Верхний Фиагдон, Верхний 
Згид и т. д. Тел. 8-989-035-86-88.

ÊÓÏËÞ
  1-КОМ. КВ. в новостр. с ре-

монтом, пл. от 40 м2 во Влади-
кавказе – до 4 млн руб. Рас-
смотрим разные районы. Тел. 
8-905-488-15-20. 

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Весенняя, 50 и ул. Некрасова, 
2, тел.: 8-918-826-41-39, 54-24-95.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ МА-
ШИН РАЗНОЙ СЛОЖНОСТИ, 
электроника (платы), выезд на 
дом, в том числе в районы. Тел. 
8-988-874-43-26, Игорь.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на ули-
цах. Менее 80 м2 не предлагать. 
Тел. 8-918-822-28-21; 51-44-65.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ. УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ, ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по респу-
блике. Тел.: 8-928-498-14-56, 
8-918-709-98-03.

ÐÀÇÍÎÅ
  Требуется помещение ком-

мерческого типа на длитель-
ную аренду под магазин. Тре-
бования к помещению: 1. От 
20 до 60 кв. метров; 2. Возмож-
ность разместить витрины к 
улице; 3. Не менее 100 метров 
от образовательных учреж-
дений; 4. Не цоколь и второй 
этаж; 5. Возможность разме-
стить вывеску на фасаде. Тел. 
+7-918-821-07-00, Георгий.
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ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ

БЛАГОДАРНОСТЬ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Национально-культурное общество «Русь» сердечно 
поздравляет Зинаиду ЛАРИОНОВУ С ЮБИЛЕЕМ!
Дорогая Зинаида Ивановна! Вы – одна из активных 

участников создания нашей организации, более 30 лет при-
нимаете непосредственное участие во всех мероприятиях, 
проводимых «Русью» в деле укрепления межнациональной 
дружбы народов, проживающих в республике. Свой высокий 
профессионализм педагога успешно применяете в работе 
по патриотическому воспитанию моло-
дого поколения.
Активная, всегда откликающа-

яся на вызовы времени, чуткая и 
отзывчивая, такой мы вас знаем 
и уважаем. Искренне желаем вам 
здоровья, успехов в вашей непро-
стой работе, любви и признания 
друзей и коллег!

ВАША «РУСЬ».

ю моло-

а-
и 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О назначении Аликовой Жанны Муратовны на должность 
мирового судьи судебного участка № 29 Советского судебного 
района  г. Владикавказа Республики Северная Осетия – Алания

В соответствии со статьей 71 Конституции Республики Северная  
Осетия - Алания и статьей 7 Закона Республики Северная Осетия - 
Алания  «О мировых судьях в Республике Северная Осетия - Алания» 
Парламент Республики Северная Осетия - Алания п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Аликову Жанну Муратовну на должность мирового 
судьи судебного участка № 29 Советского судебного района г. Вла-
дикавказа Республики Северная Осетия – Алания на 3-летний срок 
полномочий.

2. Направить настоящее Постановление в Верховный Суд Республи-
ки Северная Осетия - Алания и Управление Судебного департамента 
при Верховном Суде Российской Федерации в Республике Северная  
Осетия - Алания.

3. Направить настоящее Постановление в газеты «Северная Осетия» 
и «Растдзинад» для официального опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия. 
Председатель Парламента
Республики Северная Осетия – Алания                       Т.  ТУСКАЕВ
г. Владикавказ
28 сентября 2023 г. 
№ 344/16-7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О назначении Баевой Ирины Лалауовны на должность 
мирового судьи судебного участка № 28 Советского судебного 
района г. Владикавказа  Республики Северная Осетия − Алания

В соответствии со статьей 71 Конституции Республики Северная  
Осетия − Алания и статьей 7 Закона Республики Северная Осетия − 
Алания  «О мировых судьях в Республике Северная Осетия − Алания» 
Парламент Республики Северная Осетия − Алания п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Баеву Ирину Лалауовну на должность мирового судьи 
судебного участка № 28 Советского судебного района г. Владикавказа 
Республики Северная Осетия − Алания без ограничения срока полно-
мочий.

2. Направить настоящее Постановление в Верховный Суд Республи-
ки Северная Осетия − Алания и Управление Судебного департамента 
при Верховном Суде Российской Федерации в Республике Северная  
Осетия − Алания.

3. Направить настоящее Постановление в газеты «Северная Осетия» 
и «Растдзинад» для официального опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия. 
Председатель Парламента
Республики Северная Осетия – Алания                       Т.  ТУСКАЕВ
г. Владикавказ
28 сентября 2023 г. 
№ 345/1 6-7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О назначении Етдзаева Инала Артуровича на должность 
мирового судьи судебного участка № 3 Ардонского судебного 

района  Республики Северная Осетия – Алания
В соответствии со статьей 71 Конституции Республики Северная  

Осетия − Алания и статьей 7 Закона Республики Северная Осетия − 
Алания  «О мировых судьях в Республике Северная Осетия − Алания» 
Парламент Республики Северная Осетия − Алания п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Етдзаева Инала Артуровича на должность мирового 
судьи судебного участка № 3 Ардонского судебного района Республики 
Северная Осетия – Алания без ограничения срока полномочий.

2. Направить настоящее Постановление в Верховный Суд Республи-
ки Северная Осетия − Алания и Управление Судебного департамента 
при Верховном Суде Российской Федерации в Республике Северная  
Осетия − Алания.

3. Направить настоящее Постановление в газеты «Северная Осетия» 
и «Растдзинад» для официального опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная Осетия – Алания                       Т.  ТУСКАЕВ
г. Владикавказ
28 сентября 2023 г. 
№ 346/16 -7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О назначении Моураова Ибрагима Маратовича 

на должность мирового судьи судебного 
участка № 2 Алагирского судебного района  

Республики Северная Осетия – Алания
В соответствии со статьей 71 Конституции Ре-

спублики Северная  Осетия − Алания и статьей 7 
Закона Республики Северная Осетия − Алания  «О 
мировых судьях в Республике Северная Осетия − 
Алания» Парламент Республики Северная Осетия 
− Алания п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Моураова Ибрагима Маратовича 
на должность мирового судьи судебного участка 
№ 2 Алагирского судебного района Республики 
Северная Осетия – Алания без ограничения срока 
полномочий.

2. Направить настоящее Постановление в Вер-
ховный Суд Республики Северная Осетия − Алания 
и Управление Судебного департамента при Вер-
ховном Суде Российской Федерации в Республике 
Северная  Осетия − Алания.

3. Направить настоящее Постановление в газеты 
«Северная Осетия» и «Растдзинад» для официаль-
ного опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со 
дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная 
Осетия – Алания                                 Т.  ТУСКАЕВ
г. Владикавказ
28 сентября 2023 г. 
№ 347/16 -7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О назначении Николова Петра Тулунбековича 

на должность мирового судьи судебного участка 
№27 Советского судебного района г. Владикавказа 

Республики Северная Осетия – Алания
В соответствии со статьей 71 Конституции Респу-

блики Северная  Осетия − Алания и статьей 7 Закона 
Республики Северная Осетия − Алания  «О мировых 
судьях в Республике Северная Осетия − Алания» 
Парламент Республики Северная Осетия − Алания 
п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Николова Петра Тулунбековича на 
должность мирового судьи судебного участка № 27 
Советского судебного района г. Владикавказа Респу-
блики Северная Осетия – Алания на 3-летний срок 
полномочий.

2. Направить настоящее Постановление в Верхов-
ный Суд Республики Северная Осетия − Алания и 
Управление Судебного департамента при Верховном 
Суде Российской Федерации в Республике Северная  
Осетия − Алания.

3. Направить настоящее Постановление в газеты 
«Северная Осетия» и «Растдзинад» для официального 
опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со 
дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная 
Осетия – Алания                                       Т.  ТУСКАЕВ
г. Владикавказ
28 сентября 2023 г. 
№ 348/16 -7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О назначении Таболовой Дианы 

Александровны на должность мирового 
судьи судебного участка № 6 Кировского 
судебного района  Республики Северная 

Осетия – Алания
В соответствии со статьей 71 Конституции Ре-

спублики Северная  Осетия − Алания и статьей 7 
Закона Республики Северная Осетия − Алания  «О 
мировых судьях в Республике Северная Осетия − 
Алания» Парламент Республики Северная Осетия 
− Алания п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Таболову Диану Александровну на 
должность мирового судьи судебного участка № 6 
Кировского судебного района Республики Северная 
Осетия – Алания на 3-летний срок полномочий.

2. Направить настоящее Постановление в Вер-
ховный Суд Республики Северная Осетия − Алания 
и Управление Судебного департамента при Вер-
ховном Суде Российской Федерации в Республике 
Северная  Осетия − Алания.

3. Направить настоящее Постановление в газеты 
«Северная Осетия» и «Растдзинад» для официаль-
ного опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со 
дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная 
Осетия – Алания                                 Т.  ТУСКАЕВ
г. Владикавказ
28 сентября 2023 г. 
№ 349/16 -7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О назначении Чигоевой Заремы Руслановны на 

должность мирового судьи судебного участка №16 
Ленинского судебного района г. Владикавказа 

Республики Северная Осетия – Алания
В соответствии со статьей 71 Конституции Респу-

блики Северная  Осетия − Алания и статьей 7 Закона 
Республики Северная Осетия − Алания  «О мировых 
судьях в Республике Северная Осетия − Алания» 
Парламент Республики Северная Осетия − Алания 
п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Чигоеву Зарему Руслановну на долж-
ность мирового судьи судебного участка № 16 Ленин-
ского судебного района г. Владикавказа Республики 
Северная Осетия – Алания на 3-летний срок полно-
мочий.

2. Направить настоящее Постановление в Верхов-
ный Суд Республики Северная Осетия − Алания и 
Управление Судебного департамента при Верховном 
Суде Российской Федерации в Республике Северная  
Осетия − Алания.

3. Направить настоящее Постановление в газеты 
«Северная Осетия» и «Растдзинад» для официаль-
ного опубликования.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со 
дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная 
Осетия – Алания                                      Т.  ТУСКАЕВ
г. Владикавказ
28 сентября 2023 г. 
№ 350/16 -7

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ

Души немеркнущее пламя
Есть люди, которым на этой земле уготован досадно короткий 
срок… Подобно звезде они появляются на высоком небосклоне, 
вспыхивают и неожиданно гаснут, оставляя яркий след и 
немеркнущую память в сердцах тех, кто их знал и любил. 

Именно таким был ТЕГЕТАЕВ 
Вадим – светлым, добрым, 
благородным… Он силой сво-
его внутреннего света мог оза-
рить все вокруг и зарядить не-
иссякаемой энергией тех, кто 
в этом нуждался. Минул год, 
как его нет на этой Земле, но 
говорить о нем в прошедшем 
времени по-прежнему слиш-
ком тяжело… 

Тегетаев Вадим Мухтарович 
родился в селении Михайлов-
ском. Так сложились обстоя-
тельства, что маленький Ва-
дим воспитывался бабушкой, 
жить приходилось в довольно 
стесненных материальных ус-
ловиях. Однако ни женское 
воспитание, ни скромный до-
статок не помешали ему вы-
расти достойным мужчиной. 
И суровые условия закалили 
его характер: он стремился к 
знаниям, блестяще закончил 
среднюю школу и ГГАУ, не бо-
ялся физического труда, всег-
да старался быть поддержкой 
и опорой для тех, кто в этом 
нуждался.  

С 20 лет работал водителем 
на фуре, не понаслышке знал, 
что такое нескончаемые ко-
мандировки, бессонные ночи, 
тысячи километров дорог…  

Вадим Тегетаев мечтал о 
большой, дружной семье, о 
доме, в котором раздается 
звонкий детский смех, где 
всегда царят счастье, тепло 

и уют…  Эта мечта вскоре 
осуществилась: он женился,  
вместе со своей прекрасной 
супругой Аидой Хуриевой они 
воспитали замечательных де-
тей – двоих сыновей и дочь. 
Семья Аиды в его лице приоб-
рела надежного друга, кото-
рый всегда подставлял свое 
крепкое плечо в сложных ситу-
ациях, помогал, поддерживал 
и был рядом, а мама супруги не 
чаяла души в любимом зяте. 

Вадим был очень целеу-
стремленным и волевым че-
ловеком. Он не хотел доволь-
ствоваться тем, что имел, и 
всегда стремился к професси-
ональному росту. Трудолюбие 
и умение идти к поставленной 
цели принесли свои плоды, и 
вскоре Вадим Тегетаев встал у 
руля своей собственной транс-
портной компании. 

Он любил жизнь, у него 
было так много планов и на-
дежд… Прекрасный муж, за-
ботливый отец, верный друг 
и товарищ… Ему бы жить и 
радоваться, мечтать и наде-
яться… Но судьба распоряди-
лась иначе. 

…В те трагические дни под-
держать безутешную супругу и 
детей посчитали своим долгом 
все, кто знал и любил Вадима. 
По признанию Аиды Хуриевой, 
невозможно выразить слова-
ми благодарность, которую 
она испытывает к каждому, 
кто разделил с ней ее горе, 
пришел на помощь, поддержал 
и словом, и делом. Ей пред-
стояло учиться жить заново, 
одной поднимать детей и взва-
лить на свои хрупкие женские 
плечи непростое дело, кото-
рое когда-то начинал ее до-
рогой супруг... 

Минул год, как не стало 
Вадима Тегетаева, но боль 
потери до сих пор не ослабе-
вает. 6 октября вспомнить 
его добрым словом соберутся 
родные, друзья, товарищи, 
коллеги...  

Говорят, что человек жив, 
пока жива память о нем. В 
сердцах многих близких людей 
он навсегда останется тем же 
добрым, чистым, порядочным 
и благородным человеком, ко-
торого они знали и любили… 

Семья Хуриевых.

ДЕСЯТИЛЕТИЕ НАУКИ И ТЕХНОЛОГИЙ Школьников 
и студентов Северной Осетии приглашают принять участие 
во всероссийском конкурсе 

НАУКА – ЭТО МЫ 
21 сентября 2023 года в России стартовал четвертый сезон научно-
популярного конкурса «Наука. Территория героев». Принять участие 
в состязании могут школьники 5-11 классов и студенты.  Конкурс 
проходит по национальному проекту «Наука и университеты» и входит 
в инициативу «Наука побеждать. Десятилетия науки и технологий». 

Камила НАЛДИКОЕВА 

Конкурс будет проходить в пять этапов, 
каждый из которых включает в себя три типа 
заданий: «Научное волонтерство» (здесь будет 
иметь вес активность участников в соцсетях); 
«Научный интерес» (веселые и несложные 
научные вопросы) и «Научные устремления» 
(вопросы для знатоков). Участвовать можно 
во всех трех ветках параллельно и выигрывать 
призы в каждой отдельной категории.

Первый этап конкурса пройдет с 21 сентября 
по 11 октября, второй этап – с 12 октября по 1 
ноября, третий этап – со 2 по 8 ноября. С 11 по 
19 ноября состоится полуфинал. Участники, не 
прошедшие в финал, смогут принять участие 
в дополнительном этапе и, объединившись в 
группы, решить научную задачу совместно с 
наставником. 

Финал конкурса пройдет 10 декабря 2023 
года в офлайн-формате на международной 
выставке-форуме «Россия». Лучшие полуфи-
налисты конкурса посетят одно из ключевых 
мероприятий Десятилетия науки и технологий – 
III Конгресс молодых ученых, который пройдет 
в Парке науки и искусства на федеральной тер-
ритории «Сириус» с 28 по 30 ноября 2023 года.

«Наука. Территория героев» базируется на 
информационно-образовательной геймифици-
рованной платформе герои.наука.рф, включа-
ющей статьи и видеоэкскурсии о современной 
отечественной науке и новых открытиях рос-
сийских ученых. Информационные материалы 
будут размещаться и в сообществе конкурса 

в социальной сети VK. Там подписчики также 
смогут общаться с другими участниками про-
екта, придумывать свои задания и задавать 
вопросы экспертам конкурса через чат-бот.

В 2022 году в конкурсе приняли участие 
более 21 тысячи школьников и студентов, 
задания включали около 600 вопросов, а фи-
налистами стали 20 человек. Три победителя 
выиграли стажировки в научно-образователь-
ных центрах мирового уровня, а трое лучших 
полуфиналистов посетили II Конгресс молодых 
ученых, который проходил в Парке науки и ис-
кусства на федеральной территории «Сириус». 
А 21 человек – победители конкурса среди 
зрителей получили подарки от партнера. 

УЧЕНИЯ В горах Северной Осетии 
прошли тренировки снайперов 

Âèíòîâêàìè 
ïî áåñïèëîòíèêàì 
ïðîòèâíèêà. Óñëîâíîãî 
На полигоне Тарское снайперы Южного 
военного округа (ЮВО) уничтожили 
беспилотную авиацию (БЛА) условного 
противника из снайперских винтовок. 

Пресс-служба ЮВО 

В ходе тренировки имитировались атаки дронов-квадрокоптеров 
на охраняемые объекты, беспилотники уничтожались на дальности 
до 500 м. На занятиях снайперы также изучили устройство различных 
моделей боевых и гражданских квадрокоптеров.

Военнослужащие действовали при поддержке расчетов гранато-
мётов АГС-17, которые вели огонь по операторам БЛА условного про-
тивника. Тренировки проходили как в дневное, так и ночное время.

Кроме того, снайперы отработали ведение прицельного огня по 
светоотражающей мишени, когда она видна считанные секунды, а 
также маскировку позиции и скрытное перемещение на местности.

Особое внимание уделялось групповой подготовке, совершенство-
ванию навыков применения вооружения, технических и специальных 
средств разведки и применению подручных средств для маскировки.

ПРОБЛЕМА Тема – старая, подходы – новые

Что делать с мусором?
Одной из самых нерешенных проблем двадцать первого века остается 
сортировка и утилизация мусора. Инфраструктура большинства 
городов на территории Российской Федерации не оборудована или 
не приспособлена для того, чтобы ежесуточно перерабатывать или 
отправлять на вторичное использование тонны мусора, который 
просто складируется за пределами населенных пунктов.

Анна БЕССАРАБ,
студентка 3 курса факультета 
русской филологии СОГУ

Владивкавказ в данном случае не исключение. 
В нескольких километрах от Левобережной части 
города располагается полигон твердых бытовых 
отходов, площадью порядка двадцати пяти 
гектаров. Недавно он был рекультивирован. Но 
проблема утилизации мусора, его переработки 
и раздельного сбора остается на повестке дня.

В 2001 году был построен мусоросортировоч-
ный завод. Через год он заработал – но про-
существовал чуть больше месяца: средства от 
продажи сырья не позволяли покрывать расходы. 
Через некоторое время завод снова начал рабо-
тать, выкупил его частный инвестор. Директор 
производства сообщал, что предприятие стало 
приносить доход спустя год. Вся прибыль – это 
выручка от проданных на вторичную переработку 
отсортированных отходов. Обычно в регионах 
распространена иная практика: мусоросортиро-
вочные заводы получают фиксированную сумму 

за определенное количество обработанного мусо-
ра. Как правило, договор заключается с мэрией.

Ежедневно на завод со всего города приезжа-
ют фуры, переполненные мусором. Летом около 
трехсот тонн, вне сезона – чуть меньше. Часть 
идет на вторичную переработку, другая – на ути-
лизацию: прессуется в брикеты весом в пятьсот 
килограммов, отвозится на мусорный полигон, где 
их укладывают и скрепляют друг с другом.

Весь процесс сортировки мусора на самом пред-
приятии производится вручную, машины в таком 
деликатном процессе не участвует.

Но что нужно сделать, чтобы облегчить этап 
рассортировки? Ответ проще, чем может ка-
заться – на улицах должны стоять урны для раз-
дельного сбора мусора: пластика, стекла, бумаги, 
батареек и биоразлагаемых отходов. Да, в городе 
есть места, где стоят такие урны, в основном око-
ло торговых центров, и то не всех. Речь идет об 
их массовом рассредоточении. Возможно, даже 
о смене больших мусорных контейнеров на баки 
меньших размеров, каждый из которых будет 
промаркирован.

Практика использования урн для раздельного 
сбора мусора широко применяется во многих 
европейских странах, таких, как Германия, Швей-
цария, Финляндия, а также в азиатских – Японии, 
Корее и др. В 2003 году Германия на государствен-
ном уровне запустила программу по установке 
фандоматов (машин, принимающих пластиковые 
бутылки, банки из алюминия, и стеклянные тары в 
обмен на небольшое денежное вознаграждение, 
либо баллы и чеки) по всей территории страны. 
Сам термин произошел от немецкого слова Pfand 
– «залог». Впоследствии такие автоматы стали 
популярны и в других европейских странах. 

В Японии и Корее существует более жесткая 
система раздельного сбора мусора. Около 
жилых комплексов расположены маленькие 
здания, внутри которых стоят контейнеры, про-
маркированные для разного мусора, такого, как 
картон, бумага, биоотходы, пластик, алюминие-
вые банки и т.д. Здесь вывоз мусора происходит 
не ежедневно, а лишь в определенные дни. 
Перед тем как выбросить мусор, владельцы 
промывают те предметы, которые могут пойти 
на повторную переработку. Думается, этот опыт 
очень пригодился бы для использования у нас в 
республике.

Ларису Викторовну ЦАГАРАЕВУ
– призера Олимпийских игр – с юбилеем поздравляет 

коллектив Федерации фехтования РСО-Алания 
и Спортивной школы олимпийского резерва 

по фехтованию! 
Сегодня у Вас большой праздник! 

Мы желаем Вам счастливой жизни, 
благополучия, здоровья, бодрости 
духа, сил и энергии! Вы – не толь-
ко выдающаяся спортсменка, но и 
талантливый тренер, воспитав-
ший нем ало высококлас-
сных спортсменов, 
для которых Вы 
являетесь при-

мером силы воли и умения добивать-
ся поставленной цели!
Поздравляем Вас с днем рождения 

и благодарим за большой вклад в развитие 
физической культуры и спорта не только 
республики, но и страны! 

енов,
ы 
-
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Даже в самом богатом языке мира сложно найти те 
самые слова, которые смогли бы в полной мере выразить 
благодарность нашей уважаемой и горячо любимой учи-
тельнице Елене Ивановне Белеенко! 
В век высоких технологий, инноваций, когда все чаще и 

чаще живое человеческое общение заменяют современ-
ные методы дистанционного обучения, еще более ценно 
и незаменимо одно – чуткое, неравнодушное, преданное 
детям сердце Учителя с большой буквы! Низкий Вам по-
клон, дорогой учитель! В Ваш профессиональный праздник 

желаем бесконечного вдохновения и ярких 
свершений. Пусть самой высокой наградой 
для Вас станет еще не одно поколение 

достойных и благодарных учени-
ков. Спасибо за труд, самоотдачу и 

искренность.
От учеников и родителей 

2 «В» класса архонской 
школы №1.

желаем бе
свершени
для Ва

дос
ков

ДОКУМЕНТЫ
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диплом государственного образца 
№ СБ 3026024, регистр. № 239, 
выданный в 2002 г. ГБОУ СПО «Ре-
спубликанский колледж культуры» 
г. Владикавказа на имя КАДАЕВОЙ 
Зарины Алихановны, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осетия» со-
общает, что с 10 января 2023 
года публикует информаци-
онно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строи-
тельных, торговых организаций, 
предприятий различных форм 
собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

Тел. 25-11-18, 
25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больница 
МЗ РСО–А» выражает глубокое 
соболезнование сотруднице от-
деления сосудистой хирургии 
Ф. П. Калмановой по поводу гибели 
мужа, участника специальной во-
енной операции

КАЛМАНОВА
Аслана Таймуразовича.

Коллектив АО «Владикавказский 
завод «Электроконтактор» выра-
жает глубокое соболезнование со-
трудникам Казбеку Михайловичу и 
Лидии Махарбековне Плиевым по 
поводу кончины дочери

КУЛОВОЙ-ПЛИЕВОЙ
Мадины Казбековны.

Коллективы АО «Фармация» вы-
ражает глубокое соболезнование 
сотруднице В. В. Бугуловой по по-
воду кончины отца

БУГУЛОВА
Валерия Мурадиевича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ТОРГАШИНОЙ-ДОЕВОЙ
Ларисы Романовны.

Гражданская панихида состоится 
4 октября по адресу: ул. Владикав-
казская, 55/1.

Коллектив Владикавказского кол-
леджа управления выражает глубо-
кое соболезнование О. А. Торгаши-
ной по поводу кончины матери

ТОРГАШИНОЙ
Ларисы Романовны.

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
6  октября                                                                                                   А. Чехов

 «ПАЛАТА №6» (12+)
Начало в 18 часов.

7 и 8  октября                                                                                                А. АйларовПРЕМЬЕРА

«ЧЕРНОКОЖИЙ» (12+)
Начало в 18 часов.

Билеты продаются на сайте Осетинского театра и в кассе театра. 
Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

                                                                                                       ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛИ:

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ООО «ИРСТОУН»
приглашает на работу:

  Главного механика – з/п 70 000 руб.
  Механика – з/п 45 000 руб.
  Кладовщика – з/п 35 000 руб.
  Слесаря-ремонтника – з/п 40 000 руб.
  Эл. монтеров – з/п 40 000 руб. 
  Энергетика – з/п 45 000 руб. 
  Инженера ПТО – з/п 50 000 руб.
  Прораба – з/п от 55 000 руб.
  Мастера СМР – з/п от 50 000 руб. 
  Разнорабочих – з/п от 37 000 руб.

  Эл е к т р о г а зо с в а р щ и к а  –
з/п от 45 000 руб.

  Бетонщиков – з/п до 4 000 руб./куб.
  Оператора станков с ПУ (работа 

с камнем) – з/п от 37 000 руб.
  Слесаря по ремонту автомобилей 

(грузовых) – з/п от 40 000 руб.
  Машиниста экскаватора  –

з/п от 63 000 руб. 
  Машиниста бульдозера – з/п от 63000 руб. 

Заработная плата представлена после вычета НДФЛ («на руки»).
Условия: оформление по ТК РФ; стабильная заработная плата;
график работы: 5/2 с 8:00 до 17:00.

Адрес: г. Владикавказ ул. Чкалова 1-а, 3-й эт., каб. 38.
Обращаться по тел. 8-918-821-01-78. 

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ
                      им. Е. ВАХТАНГОВА        153 сезон

Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.
Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения 

МАЛАЯ СЦЕНА
5 и 6 октября ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА К. Митани

«АКАДЕМИЯ СМЕХА» (16+)

Комедия в двух действиях.               Начало в 18 часов
7 октября                                                                                    М. Старицкий

«ЗА ДВУМЯ ЗАЙЦАМИ»  (12+)

Комедия в двух частях.               Начало в 18 часов
8 октября                                                                                                 А. Чехов 

«ТРИ СЕСТРЫ»  (16+)

Пьеса в двух действиях.               Начало в 18 часов

ВАКАНСИЯ!!!
ООО «АМЕТИСТ»  ТРЕБУЕТСЯ 
   ОПЕРАТОР ДЛЯ РАБОТЫ НА 

ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ЛИНИИ 
(мужчина). 

Опыт необязателен. Обучение в 
процессе работы.
З/п от 45 000 руб. (по результатам 
собеседования).
ТЕЛ. ДЛЯ СПРАВОК 8-918-838-18-52.

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

СТОРОЖ
В АВТОСЕРВИС, НАХОДЯЩИЙСЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ СНО «ИРИСТОН».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05. 

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ФУТБОЛ Состоялся исторический матч: команды 
не играли между собой больше двадцати лет 

Ничья на берегах Волги
«Ñîêîë» (Ñàðàòîâ) – «Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – 0:0

2 октября. ФОНБЕТ – Первая лига, 12-й тур. Саратов, стадион «Локомотив».
Главный судья – Иван Абросимов (Санкт-Петербург).
«Сокол»: Косаревский, Абазов, Молодцов (Маньков,88), Сериков, Сасин, Гудков 

(Караев,68), Евдокимов, Морозов (Казанцев,74), Бабаев (Ежков,68), Мальцев (Тур-
сунов,74), Леонтьев.

«Алания»: Солдатенко, Шавлохов (Качмазов,90+1), Сухорученко, Засеев (Бага-
ев,81), Хабалов, Плиев, Кротов, Чочиев (Гурциев,69), Машуков, Царукян (Мельни-
ков,90+1), Гиоргобиани.

Предупреждения: Гудков,15; Плиев,45+2; Леонтьев,45+2; Шавлохов,86; Караев,87; 
Багаев,90+3.

Волею календаря 
владикавказцы 
второй матч 
подряд проводили 
на берегах 
Волги, ведь 
после «Ротора» 
из Волгограда 
наша команда 
отправилась 
в Саратов. 
Интересно, что 
команды не 
играли между 
собой больше 
двадцати лет – со времени выступлений 
в премьер-лиге. 

Вячеслав СТЕПАНОВ 

Поединок двух клубов из верхней ча-
сти таблицы не изобиловал множеством 
голевых моментов. До перерыва на удар 
Валерия Царукяна с угла вратарской выше 
перекладины саратовцы ответили ударом 
Гудкова прямо в Ростислава Солдатенко. 
Во втором тайме долгое время на поле не 
происходило ничего интересного, и лишь 
под занавес матча соперники обменялись 
острыми выпадами. Сначала Ежков с близ-
кого расстояния головой пробил в пере-

кладину, а затем Алан Хабалов мощно при-
ложился к мячу метров с 22-х, и голкипер 
хозяев с трудом парировал удар. Финаль-
ный свисток арбитра зафиксировал спра-
ведливую и не самую зрелищную ничью.

В следующем туре «Алания» 8 октября в 
гостях сыграет с подмосковными «Химка-
ми». Порадовала владикавказская «Ала-
ния-2», одержавшая домашнюю победу во 
второй лиге. Красно-желтые обыграли клуб 
«Победа» из Хасавюрта со счетом 3:2, а 
голы у нашей команды забили Заур Касаев, 
Таймаз Кодзасов и Арсен Тадтаев.

№ Команда И В Н П М О
1  Динамо-Махачкала 12 7 3 2 14-5 24
2  Алания 12 7 3 2 14-9 24
3  Химки 12 6 2 4 15-12 20
4  Тюмень 12 5 4 3 18-13 19
5  Шинник 12 6 1 5 16-15 19
6  Акрон 12 5 3 4 15-9 18
7  СКА-Хабаровск 12 5 3 4 15-12 18
8  Сокол 12 5 3 4 12-16 18
9  Родина 12 4 5 3 19-15 17

10  Торпедо 12 5 2 5 12-13 17
11  КАМАЗ 12 4 4 4 8-9 16
12  Арсенал 12 3 6 3 10-12 15
13  Енисей 12 4 2 6 16-16 14
14  Ленинградец 12 3 5 4 10-14 14
15  Черноморец 12 2 8 2 13-13 14
16  Нефтехимик 12 3 3 6 8-14 12
17  Кубань 12 1 3 8 6-15 6
18  Волгарь 12 0 6 6 9-18 6

ИМЯ В СПОРТЕ

НАША ПЕРВАЯ!
Лариса ЦАГАРАЕВА 
– заслуженный 
мастер спорта СССР, 
серебряный призер 
Олимпийских игр 
1980 года, двукратная 
чемпионка мира, 
трехкратная чемпионка 
Европы,  сегодня 
отмечает свой юбилей. 

Залина ГУБУРОВА

Ее мудрость, сила духа и в то 
же время женственность и скром-
ность покоряют сразу. Несмотря 
на высокие достижения в спор-
те, она никогда не зазнавалась, 
оставалась человеком, и это 
радует вдвойне, когда профес-
сионализм и человечность идут 
рядом. 

В Осетии фехтование разви-
валось при тренере Альберте 
Григоряне, воспитавшем таких 
мастеров, как Владимир Годжи-
ев, Владимир Аракелов, Хасан 
Джиоев, Владимир Иванов, 
Александр Абиев… Не отставая 
от парней, добивались успеха 
на этом поприще и девушки-ра-
пиристки: Тамара Хоранова, 
Татылхан Урузбиева, Белла 
Брциева...

И как здесь не сказать о вос-
питаннице североосетинской 
школы, подопечной истинного 
профессионала своего дела Вла-
димира Иванова Ларисе Цагара-
евой. Именно ей судьбой было 
назначено первой в Осетии заво-
евать сначала медали чемпиона-
тов мира и Европы, а затем стать 
первым серебряным призером 
Олимпийских игр. Конечно, этот 
счастливый день Лариса Цагара-
ева не забудет никогда.

«В первый раз чемпионат мира 
я выиграла в 1978 году в Гам-
бурге. Не могла поверить в то, 
что это случилось со мной. Из 
юниорской сборной я, будучи 
хрупкой девушкой, сразу попала 
во взрослую команду, и вдруг та-
кой успех!» – вспоминает Лариса 
Цагараева.

Но чтобы достичь такого ре-
зультата, пришлось немало по-
трудиться. Примечательно, что 
Лариса Викторовна, прежде чем 
попасть в секцию фехтования, 
попробовала себя в волейболе, 
баскетболе, гимнастике, легкой 
атлетике, но нашла себя именно 
в фехтовании, остановилась на 
этом виде спорта. 

«Мне посчастливилось по-

пасть к Владимиру Иванову. 
Это он сумел заинтересовать 
нас, девочек, фехтованием. Все 
очень привлекало, нравилось, 
что фехтование – это индивиду-
альный вид спорта с оружием», 
– рассказывает Цагараева.

Смелая, немного экспрессив-
ная, талантливая и пластичная, 
она сумела вдохновить своим 
примером других. Еще будучи 
подростком, Лариса Цагараева 
проявила себя на юношеских и 
юниорских состязаниях. На Все-
союзной школьной спартакиаде 
1974 года в командных соревно-
ваниях сборную России по ра-
пире представляли Лариса и ее 
подруги, спортсменки из Осетии 
– Наталья Русецкая, Татьяна 
Дзагоева и Залина Датриева.

Вот, что говорит о своей кол-
леге мастер спорта СССР, за-
служенный работник физиче-
ской культуры РСО–А, директор 
ДЮСШ фехтования Виолета 
Кадиева: «Несмотря на то, что 
Лариса была младше нас, она 
сразу же обратила на себя вни-
мание серьезным отношением к 
тренировкам. Она всегда была 
удивительно трудолюбивой, 
серьезной, сосредоточенной и 
психологически устойчивой на 
соревнованиях. Относилась ко 
всему ответственно. И эта важ-
ная ее черта проявлялась как в 
спорте, так и в жизни. Но глав-
ным ее преимуществом было 
сочетание ума, необходимого в 
фехтовании для молниеносного 
решения задач в бою, пластич-
ности, чтобы наносить удар в 

цель, и умения слушать во время 
боя, чтобы перестроиться так-
тически. Она очень быстро при-
бавляла в мастерстве. С ней лю-
били фехтовать знаменитые в то 
время рапиристки – чемпионки 
мира и Олимпийских игр Елена 
Белова, Валентина Сидорова 
и другие».

Интересный факт: Лариса – 
левша, и это, безусловно, было 
неплохим ее козырем. Сама Ла-
риса Цагараева не считает, что 
это было основным ее преимуще-
ством, но отмечает, что соперни-
кам было не очень удобно с нею 
фехтовать. «По-моему, больше 
мне помогало желание победить. 
Могу заметить, что фехтование 
сегодня несколько иное. В мое 
время было очень техничным, 
рациональным; сегодня – более 
агрессивное и скоротечное, не 
такое обдуманное, как раньше», 
– поделилась наблюдениями 
Лариса Викторовна. 

Успех не приходит без труда, в 
этом абсолютно уверена Лариса 
Цагараева: «Нужно ставить цель 
и идти к ней, трудясь и днем, и 
ночью. Даже если есть талант 
к чему-то, без трудолюбия ты 
ничего не добьешься».

 «Мы все дружили между 
собой, а в командных сорев-
нованиях это очень важно. На 
спартакиаде удачно провели 
свои предварительные встречи. 
Помню, в ключевом поединке с 
командой Украины мы проигра-
ли первые два боя. Наш тренер 
Владимир Иванов не выдержал 
и в расстроенных чувствах по-

кинул зал. И тогда, собрав всю 
волю в кулак, мы бросились в 
бой. Очень здорово фехтовала 
Лариса, выигравшая все свои 
поединки. В конечном счете, мы 
победили, а вернувшийся к тому 
времени тренер был на седьмом 
небе от счастья. Лариса уже 
тогда проявила себя настоящим 
командным бойцом, что она про-
демонстрировала и на взрослом 
уровне. Еще она – замечательная 
подруга», – вспоминает Татьяна 
Дзагоева.

О том, что в спорте важны по-
мощь товарищей и чувство локтя 
говорит и сама Лариса Викто-
ровна, ведь без этого в спорте 
ничего не достичь. 

С большой благодарностью 
и теплотой в душе вспоминает 
она о своем тренере: «Владимир 
Иванов был требовательным, 
но он никогда не требовал лиш-
него и всегда хорошо ко мне 
относился. Говорил, что другие 
девочки быстро выполняют за-
дания, а я бьюсь до последнего. 
С Владимиром Сергеевичем мы 
до сих пор в очень теплых, дру-
жеских отношениях, регулярно 
поддерживаем связь. Я очень 
благодарна ему за все. Он дал 
мне путевку в жизнь».

Самым большим достижением 
Ларисы Цагараевой считается 
олимпийское «серебро», но отно-
шение к нему у спортсменки не-
однозначное. «Чем больше вре-
мени проходит, тем для меня эти 
воспоминания тяжелее. Правда 
вскрылась много позже, когда 
поняла, что все было подстроено 
и конкуренткой, и динамовским 
тренером. Не все в спорте бы-
вает чисто, порой есть место 
каким-то подпольным играм и 
интригам. Очень обидно было по-
терять «золото» и для команды, 
и для страны. И чем дальше, тем 
обиднее».

Отдав любимому виду спорта 
20 лет, в самом расцвете сил 
по семейным обстоятельствам 
Лариса Цагараева была вынуж-
дена покинуть фехтовальную 
дорожку и посвятила себя семье, 
но об этом нисколько не жалеет. 
Лариса Викторовна воспитала 
двоих прекрасных детей: дочь 
и сына.

Завершив карьеру как спор-
тсменка, Лариса Цагараева 
стала работать тренером, она 
и сегодня трудится в ДЮСШ по 
фехтованию и продолжает слав-
ные традиции своего тренера 
Владимира Иванова. 

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ПРОЕКТ 
В Северной 
Осетии стартовал 
региональный 
этап Школы 
межэтнической 
журналистики

Студентов 
объединила 
дружба
Во Владикавказе проект 
Гильдии межэтнической 
журналистики ежегодно 
объединяет молодых 
людей от 18-ти до 30-ти 
лет. Владикавказ стал 
одним из немногих 
городов, где реализуется 
данный проект. 
Примечательно, что 
желание поучаствовать 
в проекте изъявили 
студенты разных вузов – 
СОГУ, СОГПИ, СКГМИ, а 
также уже работающие 
журналисты. 

Станислав ДЗГОЕВ

Первая встреча участников 
школы состоялась на базе медиа-
центра редакции газеты «Север-
ная Осетия». Со студентами по-
общался главный редактор газеты 
«Дигора» Эльбрус Сакиев. 

Куратор проекта в регионе За-
лина Губурова рассказала ребя-
там о жанрах журналистики, об 
особенностях освещения в СМИ 
вопросов межнациональных от-
ношений, роли СМИ в обществе. 

«Символично то, что мы начи-
наем лекции в День республики и 
города. Северная Осетия – много-
национальная республика, где 
мирно уживаются люди разных 
национальностей и конфессий. 
Численность населения Северной 
Осетии небольшая – около 700 
тысяч жителей. Но при этом ре-
спублика является одной из самых 
многонациональных в стране. Мы в 
рамках нашей работы постараем-
ся отразить межэтническое раз-
нообразие региона», – отметила 
Залина Губурова. 

Отметим, Школа межэтниче-
ской журналистики – федераль-
ный проект, который существует 
уже 16 лет. В этом году проект 
впервые выходит на международ-
ный уровень.

 НА КОНТРОЛЕ 
В пункте пропуска 
«Нижний Зарамаг» 
проверили 748 
тонн яблок из 
Южной Осетии

Êà÷åñòâî 
ïîäòâåðäèëè
С конца августа 2023 
года Северо-Кавказ-
ским межрегиональ-
ным управлением 
Россельхознадзора 
на территории Респу-
блики Северная Осе-
тия – Алания в пункте 
пропуска «Нижний 
Зарамаг» досмотрены 
партии яблок общим 
весом 748,3 тонны, 
поступившие из Респу-
блики Южная Осетия.

Пресс-служба 
Северо-Кавказского 
межрегионального 
управления 
Россельхознадзора

При проведении контроля 
управлением Россельхознад-
зора отбираются образцы для 
исследования, которые направ-
ляются в Северо-Кавказский 
филиал ФГБУ «Центр оценки 
качества зерна». Для яблок, как 
и для всех видов фруктов, про-
водят исследования на наличие 
таких карантинных объектов, 
как азиатская плодовая мушка, 
средиземноморская плодовая 
муха, калифорнийская щитов-
ка, бурая монилиозная гниль и 
др. По результатам экспертизы 
установлено соответствие про-
дукции фитосанитарным требо-
ваниям Российской Федерации.

За аналогичный период про-
шлого года из Южной Осетии на 
территорию Российской Феде-
рации было ввезено всего 243,6 
тонны яблок.
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